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«Контуры  
нового мира»
Международный 
книжный фестиваль 
прошел в Иркутске

3 10–11 149

Праздник 
предместья
В Иркутске 
прошли юбилейные 
мероприятия, 
посвященные 220-летию 
предместья Рабочего

Старейшина 
иркутских чувашей 
Как в Иркутске 
сохраняют 
и развивают традиции 
чувашского народа 

Все лучшее — 
малышам 
В Иркутске приняли 
дошкольников два 
новых детских садика

Фото Александра Вавилова Читайте на стр. 8

С ДНЕМ ЗНАНИЙ, ИРКУТСК!
Новые школы открылись в областном центре 1 сентября 
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Праздничное ме-
роприятие прошло в 
недавно построенной 
школе № 33 в микро-
районе Лесном. Рань-
ше дети из Лесного 
учились в школе № 31 
в Зеленом и в школе 
№ 10 на ул. Рабочего 
Штаба. А сейчас для 
них возведено совре-
менное просторное об-
разовательное учреж-
дение. В трехэтажном 
здании, рассчитанном 
на 616 человек, разме-
щены учебные классы, 
библиотека, столовая, 
спортивный и актовый 
залы, помещения для 
творческих занятий. 
В школе оборудован 
плавательный 25-ме-
тровый бассейн, на территории — 
стадион с футбольным полем.

— Дети будут учиться в идеаль-
ных условиях, — отмечает заме-
ститель директора по учебно-вос-
питательной работе школы № 33 
Ольга Юрьева. — Все занятия 
запланированы на первую смену, а 
вторая — время для дополнитель-
ного образования. С утра у ребенка 
уроки, а после обеда он может пойти 
на творческие или спортивные 
занятия. Ребят ждут кружки хорео-
графии, музыки, рисования, декора-
тивно-прикладного искусства. При 
школе начнут работать несколько 
секций — по футболу, волейболу, 
плаванию, единоборствам. Кстати, 
посещать кружки и секции смогут 
и родители, возможны даже со-
вместные занятия. Так что школа 
будет выполнять не только образо-
вательную функцию, но и социаль-
ную, станет центром притяжения и 
объединения жителей микрорайона. 
Штат педагогов уже укомплектован. 
Желающих работать в новой школе 
было достаточно, в некоторых слу-
чаях даже приходилось выбирать из 
нескольких претендентов.

"
Актовый зал новой 
школы гостеприимно 
распахнул свои двери для 
торжественного приема 
мэра. Дмитрий Бердников 
поздравил педагогов 
с наступающим Днем 
знаний и подчеркнул, что 
Августовские встречи в 
новых школах Иркутска 
становятся доброй 
традицией.

— Еще до начала учебного года 
вы провели огромную работу, — об-
ратился к педагогам Дмитрий Бер-
дников. — Во всех школах прошли 
педсоветы, конференции. Все это 
говорит о том, что учителя, воспи-
татели нашего города душой болеют 
за свое дело. Мы со своей стороны 
стараемся сделать все, чтобы обуче-
ние детей проходило в комфортных 
условиях. Яркий тому пример — 
школа, в стенах которой мы сейчас 
находимся – современная, простор-
ная, оборудованная по последнему 
слову техники. В планах на бли-
жайшие годы строительство новых 
зданий на территориях пяти учреж-

дений образования: школ 
№53, 57, 75 и 76, гимназии 
№ 44. В приоритете и 
возведение новых детских 
дошкольных учреждений, 
физкультурно-оздорови-
тельных комплексов при 
учебных заведениях.

На приеме мэра Ир-
кутска собрались лучшие 
представители педаго-
гического сообщества: 
ветераны профессии, 
специалисты, подгото-
вившие выпускников-сто-
балльников, 
победители 
рейтинга про-
фессиональ-
ных дости-
жений. Глава 
города вручил 
работникам 
сферы об-
разования 
грамоты, 
благодарности 
и памятные 
знаки.

В числе 
награжден-
ных — педагог 
с 25-летним 
стажем, пре-
подаватель 
лицея № 3 

Ирина Скуратова. Ее ученица Мария 
Зиновьева в 2019 году сдала ЕГЭ по 
химии на 100 баллов.

— Наивысший результат в моей 
практике впервые, хотя наши 
выпускники часто показывают вы-
сокие баллы — 90—95, — отмечает 
Ирина Скуратова. — Я преподаю в 
профильных классах с углублен-
ным изучением химии, выпускни-
ки этих классов каждый год сдают 
химию, биологию и поступают в 
мединституты Иркутска, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибир-
ска. Надеюсь, что класс, который 
будет выпускаться в новом учеб-
ном году, тоже покажет высокие 
результаты.

"
Самые громкие 
аплодисменты 

достались ветеранам 
педагогического 
труда, зал 
приветствовал 
их стоя. Дмитрий 
Бердников 
вручил им медали 
«За верность 
профессии». 
Фаина Тимофеевна 
Лапердина — 
учитель-логопед 
с 50-летним 
педагогическим 
стажем, последние 
35 лет работала 
в школе № 24.

— Сейчас логопед — 
не такая уж и редкая профессия: в 
каждом детском саду и школе есть 
специалист. И это отрадно, ведь раз-
витие речи ребенка многое значит. 
Часто дети не выговаривают какие-
то звуки, а если их не проговари-
вают, то и не слышат, что влияет 
на формирование письма. Поэтому 
важно выправить дефекты до насту-
пления школьного возраста. Я хоть 
и не работаю сейчас, но до сих пор 
бываю в методических объедине-
ниях, куда меня приглашают поде-
литься опытом, — улыбается Фаина 
Тимофеевна.

Всего награды получили около 
200 лучших педагогов Иркутска.

Элина Халтанова 
Фото Дарьи Таракановой

ПЕДАГОГАМ — ПОЧЕТ 
И УВАЖЕНИЕ

Накануне Дня знаний лучшие учителя Иркутска 
получили заслуженные награды

В преддверии 1 сентября в 
Иркутске состоялось тра-
диционное мероприятие 

«Августовские встречи — 2019: 
инициатива — вектор развития 
образования». На торжественном 
приеме, собравшем более 400 че-
ловек, глава города Дмитрий Бер-
дников вручил грамоты, благо-
дарности и медали «За верность 
профессии» лучшим работникам 
сферы образования Иркутска. 

Штат педагогов в новой школе № 33 уже укомплектован 
Дмитрий Бердников вручил работникам сферы образования 
грамоты, благодарности и памятные знаки

Концертная программа 
церемонии награждения  

была посвящена  
школьной тематике 

В первых рядах — ветераны педагогического труда, люди, 
отдавшие десятки лет образованию и воспитанию детей

Педагоги признаются, что очень приятно получать 
награды в преддверии нового учебного года 
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Жителей Рабочего поздравил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников:

— Это один из старейших районов 
Иркутска, у которого богатая исто-
рия. Его становление тесно связано 
с именами известных купцов, здесь 
они открывали свои предприятия, 
заводы и тем самым способствовали 
развитию всего Иркутска. За по-
следние четыре года предместье Ра-
бочее значительно преобразилось. 
Мы построили новый учебный блок 
школы № 66, в сентябре после капи-
тального ремонта открылась шко-
ла № 8, заканчиваем возведение 
детского сада на 350 мест на улице 
Зимней. Планируем строительство 
ледовой арены на улице Ленской.

Сейчас в предместье Рабочем 
приводят в порядок и обществен-
ные территории. Идет масштабная 
реконструкция набережной реки 
Ушаковки, продолжается благо-
устройство Каштаковской рощи. 
Ведутся дорожные работы на улицах 
Ленской, Фридриха Энгельса, ас-
фальтируется дорога от Баррикад до 
садоводства «Кооператор», ремон-
тируется 17 улиц частного сектора.

Погода сделала подарок жителям 
предместья: таким теплым, сол-
нечным выдался день! На стадионе 
было много народа — прогулива-
лись семьями, дети весело, с азар-
том бегали по футбольному полю. 
Для гостей праздника организовали 
интерактивные площадки, провели 
акцию «Портфель первоклассника».

Прямо на поле проходили мастер-
классы. За одним столом девочки 
старательно раскрашивали спе-
циальными красками магниты и 
значки, а сделали они их сами, из 
глины. Этот мастер-класс прово-
дила гончарная школа «Колокол», 

которая находится на территории 
арт-завода «Доренберг».

А за соседним столиком мастери-
ли оберег — Бабу-ягу. 

— Это добрая Баба-яга, — объясни-
ла ведущая Любовь Александровна, 
— потому что отгоняет злых духов. 

Одиннадцатилетнему Кириллу 
понравилось занятие, и сделанный 
собственными руками оберег он 
решил кому-нибудь подарить.

Еще один мастер-класс — по свит-
дизайну. Его проводили умелицы из 
центра детского творчества «Вос-
ход». Здесь девчонки делали сим-
патичные цветы из бумаги, которые 
потом нанизывали на конфету на 
палочке. Получились отличные по-
дарки — и красивые, и вкусные.

"
Принять участие в мастер-
классах можно не только 
на праздниках: творческие 
школы, кружки и 
мастерские работают 
для жителей Рабочего 
постоянно.

В такой жаркий день особой по-
пулярностью пользовался квас. Вы-
пить освежающего напитка хотели 
многие, всех желающих угощали 
бесплатно. Это был подарок от 
крафтовой пивоварни, которая тоже 
располагается в Рабочем.

А на сцене в это время проходил 
праздничный концерт — выступали 

и известный иркутский коллектив 
«Солнышко», и школа современ-
ной хореографии «Шаги». В паузах 
между танцами и песнями ведущие 
проводили викторину. 

В Рабочем, как и в любом районе 
города, есть свои достопримеча-
тельности. На вопрос: «Сколько 
церквей на территории Рабоче-
го?» — местные жители легко дали 
правильный ответ: «Их три. Это 
Знаменский монастырь, Князе-
Владимирская церковь, и, конечно 
же, Казанская церковь — яркая как 
праздник». В каком году был по-
строен завод «Доренберг»? И здесь 
участники викторины справились 
— в 1900-м.

А вот ответить на вопрос: «В ка-
ком году был построен стадион 
«Динамо»?» — удалось не сразу. 
Ведущей пришлось подсказать, что 
стадиону уже 85 лет! После недол-
гих вычислений двое молодых лю-
дей сразу дали правильный ответ: 
«В тридцать четвертом!».

Лучших математиков района 
зовут Алексей и Анатолий. Призы 
получили оба, чему были неверо-
ятно рады. А вот с самым сложным 
вопросом: «Куда вели первые два 
автобусных маршрута, запущенных 
по предместью?» — горожане не 
справились. Оказалось, один марш-
рут соединял железнодорожный 
вокзал и Марата, а другой — вокзал 
и Рабочее.

На вопрос: «Какова примерная 
численность жителей микрорай-
она?» — давались самые разные 
ответы — от двух тысяч человек до 
шестисот семидесяти. На самом деле 
здесь проживает около пятнадцати 
тысяч иркутян.

Праздник продолжался до позд-
него вечера, и люди даже не хотели 
расходиться. Парикмахер Екатерина 
Ермакова живет в этом районе с дет-
ства, здесь выросла, вышла замуж. 
На праздник пришла с детьми: сыну 
Славе шесть лет, дочке Тане — три. 
Екатерина говорит, что очень любит 
свое предместье:

— У нас хорошие люди! Мне здесь 
очень нравится. И хорошая адми-
нистрация района — праздники 
проводят, дороги ремонтируют. Всё 
в шаговой доступности. Есть куда 
пойти погулять с детьми, например 
в рощу. А для ребят постарше рабо-
тают разные секции.

Напомним, что в рамках празд-
нования юбилея Рабочего в Музее 
истории города Иркутска (улица 
Франк-Каменецкого, 16а) работает 
экспозиция, посвященная 220-ле-
тию предместья. На выставке 
представлено более 100 экспонатов, 
благодаря которым можно позна-
комиться с хроникой становления и 
развития предместья в период с 1799 
по 2019 год.

Ника Песчинская 
Фото автора

ПРАЗДНИК ПРЕДМЕСТЬЯ
В Иркутске прошли юбилейные мероприятия,  
посвященные 220-летию предместья Рабочего

Ремесленная слобода, Рабо-
чедомская слобода — так 
назывался когда-то этот 

район. В 1678—1681 годы купцы, 
братья Иван и Андрей Ушаковы, 
построили на реке Иде (сейчас 
это река Ушаковка) мельницу, 
затем организовали крупнейшие 
в городе квасное, пивоваренное 
и винокуренное производства. 
Здесь работало множество заво-
дов — кирпичный, медеплавиль-
ный, фабрика по производству 
фосфорных спичек. В 1799 году 
был создан Ремесленный дом 
— чтобы занять пришлых кре-
стьян, которые оседали в Сиби-
ри. Вокруг него и образовалась 
Ремесленная слобода, ныне — 
предместье Рабочее. В этом году 
микрорайон отметил свое 220-ле-
тие. Праздник прошел на стадио-
не «Динамо».

Для жителей предместья в этот день был организован концерт творческих коллективов Иркутска 
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Игровая энциклопедия
— Я нашел еще одну ошибку! 

Утки не живут в дупле! — десяти-
летний Дима уверенно указывает 
друзьям на ошибку художника на 
картине. Эта иллюстрация — игра, 
которую разработали сотрудники 
«Заповедного Прибайкалья» для 
гостей праздника.

— Вы будете удивлены, но есть 
утка гоголь, которая действительно 
живет в дупле, — с улыбкой отвечает 
мальчишкам начальник отдела эко-
логического просвещения «Заповед-
ное Прибайкалье» Светлана Добры-
нина. — Впрочем, вы почти угадали: 
здесь нарисована другая утка.

Мальчишки еще долго разгляды-
вают картину и уточняют — водятся 
ли ежики на Байкале, можно ли 
встретить снегиря летом в наших 
краях, чем питается божья коровка? 

"
На площади перед 
памятником Александру 
III в Иркутске 1 сентября 
то и дело слышались 
рассуждения о фауне и 
экологии озера. В этот 
день тысячи людей 
пришли на 20-
й, юбилейный 
День Байкала.

Каждый желающий 
независимо от возрас-
та мог принять участие 
в квесте «Тайны вели-
кого озера». Иркутян 
учили байкаловедению, 
спортивному ориен-
тированию в условиях 
озера, туристическим 
хитростям (как правиль-
но переправиться через 
реку и завязывать узлы), 
правильной сортировке 
мусора на переработку. Можно было 
даже сыграть в русскую народную 
игру — лапту. Модераторами семи 
игровых площадок стали специали-
сты организаций «Большая Бай-
кальская тропа», «Подари планете 
жизнь», сотрудники Дворца твор-
чества Иркутска, Центра развития 
дополнительного образования.

— В этом году специально ушли 
от командного формата. Лю-
бой человек мог подойти, взять 
маршрутный лист и пройти квест, 
собрать карту и получить приз, — 
рассказал заместитель директора 
по УВР Дворца творчества Иркут-
ска Сергей Перфильев. — Подарки 
предоставлены комитетом обу-
стройства Иркутска: ручки, кружки, 
специальные рюкзачки с логотипом 
Дня Байкала и проекта «Иркутск 
ЭКО-Логичный». Мы раздали 939 
комплектов подарков. Участников 
было намного больше. Идея в игро-
вой форме рассказать всем гостям 
праздника о нашем озере Байкал 
себя оправдала.

Кроме квеста для гостей празд-
ника приготовили тематические 
площадки и зону мастер-классов. 
Организации, чья работа связана 
с изучением и охраной Байкала, — 
«Заповедное Прибайкалье», Всерос-
сийское общество охраны природы, 
библиотека им. В.Уткина, Иркут-

ский гидрометеорологический тех-
никум — знакомили гостей со своей 
деятельностью и экологическими 
акциями.

20-летняя история
Решение учредить День Байкала 

было принято в 1999 году. С 2008-го 
его стали отмечать в первое воскре-
сенье сентября. В этом году празд-
нование совпало с Днем знаний, тем 
не менее, большое количество детей 
с родителями пришли на площадь 
перед памятником Александру III. 
В организации праздника приняли 
участие не только иркутяне, но и 
жители других городов. Например, 

развлечения для детей подготовили 
педагоги школы № 1 из Слюдянки.

Особым вниманием пользовались 
бесплатные творческие мастер-клас-
сы. Здесь можно было создать себе 
на память фигуру нерпенка из фетра 
и бумаги или разукрасить холщо-
вую сумку, чтобы использовать ее 
вместо пакета во время походов по 
магазинам. Не только иркутяне, но 
и иностранные туристы радостно 
фотографировались с ростовыми 
куклами Байкала, Ангары и Капли, 
которых привез журнал «Сибиря-
чок».

— Я о мероприятии узнала в 
«Инстаграме». Прочитала, что будет 

много интересного. Ре-
шила посетить праздник 
с дочерью и, так сказать, 
совместить приятное с 
полезным, — рассказы-
вает иркутянка Ольга 
Третьякова, пока ее дочь 
Катя рассматривает 
байкальских рыбок. — 
Утром были на линейке 
в школе, затем приехали 
сюда. Байкал любим, 
приезжаем отдыхать 
всей семьей, этим летом 
были на Малом море. 
Сегодня прошли не-

сколько локаций. Много полезной 
информации и для дочки, и даже 
для меня. Нужно знать и ценить 
родной край.

Красоту родных берегов Байкала 
показали на фотовыставке «Бай-
кальская история», которая распо-
ложилась вдоль моста от бульвара 
Гагарина на остров Юность. В экспо-
зиции представили фотографии 
ярких моментов празднования Дня 
Байкала в разные годы.

Знаковым событием стало испол-
нение народного танца Ёхор: к про-
фессиональным танцорам присо-
единились и гости праздника. А на 
главной сцене торжества наградили 
активных участников мероприятий 
по сохранению и защите Байкала.

— Очень важное событие проис-
ходит здесь и сейчас. Мы празднуем 
День рождения нашего Священного 
озера. У всех иркутян особое отно-
шение к Байкалу. Хочется, чтобы 
мы вместе с вами ценили его. Всем 
желаю добра, мира, здоровья, бе-
речь нашу природу и окружающую 
среду. И никогда не оставлять мусор 
на берегах Байкала, — обратилась 
со сцены начальник департамента 
городской среды администрации 
Иркутска Марина Шевела.

Елена Трофименко 
Фото предоставлено  

организаторами праздника

ДЕНЬ БАЙКАЛА
Отметили в Иркутске уже в 20-й раз

Большой семейный праздник 
— именно таким запомнит-
ся многим иркутянам День 

Байкала — 2019. Увлекательный 
экоквест, интеллектуальный 
квиз, мастер-классы прикладно-
го творчества, спортивное ори-
ентирование, фотовыставка и 
экологическая акция — все эти 
мероприятия прошли в рамках 
юбилейного празднования, по-
священного самому глубокому 
и чистому озеру на планете.

В этот день в Иркутске состоялся концерт, экоквест, квиз, мастер-классы прикладного творчества, спортивное 
ориентирование, фотовыставка и экологическая акция 
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Лариса Григорьевна родилась в селе Кра-
сеновка на Украине. После окончания шко-
лы поступила в Киевский геологоразведоч-
ный техникум. По распределению приехала 
в Иркутск, здесь вышла замуж и поняла, что 
семью и геологию совместить невозможно.

— Такое может быть, если только оба 
супруга трудятся в этой сфере, но мой муж 
— не геолог, поэтому я решила найти себе 
другую, более спокойную работу, — улыба-
ется Лариса Костиш. — Пришла в Горзелен-
хоз, занималась черенкованием, посадкой 
клумб. Сначала воспринимала это как 
временную работу, а потом так понравилось, 
что осталась здесь на 16 лет. 

У выросшей в сельской местности девуш-
ки, конечно же, был опыт работы с растени-
ями. Однако, как признается сама Лариса 
Григорьевна, этого не всегда достаточно.

— Бывает, что к нам приходят потенци-
альные сотрудники и самонадеянно говорят: 
«Да у меня дача, я там все делаю». Однако 
на даче работают по желанию, а у нас про-
изводство — план, график, нагрузка, — за-
мечает Лариса Костиш. — Условия работы 
тяжелые, не все физически выдерживают. 
Летом температура в теплицах достигает 45 
градусов, а влажность — 70%. Это словно попасть 
в тропический лес! А в жару девочки трудятся на 
прополках, тоже испытание, откровенно скажу, не 
для слабых людей. Так что нужно быть физически 
крепким. Понятное дело, тем, у кого аллергия, у 
нас работать нельзя.

"
Постоянная бригада в Горзеленхозе 
состоит из 14 человек — это опытные 
профессионалы, у многих стаж работы 
по 15—18 лет.

— Мы стараемся сохранять костяк коллекти-
ва, — говорит Лариса Григорьевна. — У многих 
нет специального образования, но есть интерес, 
желание и опыт, которые в нашей работе бывают 
важнее профильного обучения. Конечно, стара-
емся пополнять кадры молодыми сотрудниками: 
каждый год берем одного-двух новичков в под-
мастерья, старательно учим своему делу. Главное 
условие — чтобы человек любил землю, растения. 
Не всегда обязательно глубоко знать теорию, нуж-
но, прежде всего, по моему мнению, иметь при-
звание. Вот три года назад к нам пришла девочка 
Таня Игнашева. Она не особенно разбиралась в 
растениях, но у нее особый дар, чутье, интуиция. 

Убеждена, только с такими качествами работник 
может здесь оставаться.

Лариса Костиш признается, что любит свою 
профессию за то, что она позволяет постоянно 
развиваться, быть в неизменном поиске.

— Каждый вечер я полчаса — час ищу в интер-
нете что-то новое: схемы, сорта, спрашиваю совета 
у коллег из других городов, — рассказывает мастер 
участка. — У нас нет монотонности, однообразия. С 
нового года начинаются посевы, в феврале — под-
готовка тюльпанов к 8 Марта: весь месяц носимся с 
ними, удобряем, ухаживаем. Как только заканчива-
ем с тюльпанами, начинается пикировка рассады. А 
это, представляете, до миллиона экземпляров! Ну 
а лето — горячая пора, высадка растений на улицы 
города и последующий уход за ними. В это время 
никто у нас в отпуск не уходит — отдыхаем мы «в 
солнечном декабре». Никто не возражает, потому 
что всем очень важен результат работы.

— А какой лично для вас лучший резуль-
тат работы?

— Идти по улицам и видеть, что людям наш 
город нравится. Бывает, что летом работаем на 
клумбах — в сквере Кирова, а наши жители прохо-
дят мимо и благодарят за красоту. В такие моменты 
понимаешь, что все не зря… Вот в этом году все 
схемы городских клумб новые, ни один рисунок не 

повторяется. Уже есть планы на следующий 
сезон. В 2020-м будем праздновать 75-летие 
Победы в Великой Отечественной войне, 
хотелось бы сделать несколько тематических 
клумб, какие-то объемные рисунки…

— У вас есть любимые композиции 
в городе?

— Каждый год у меня есть фавориты. В 
этом году около «Весны» красивая компо-
зиция, я ее назвала «Колесо фортуны», она 
там очень хорошо вписалась. Еще две мои 
любимые клумбы — возле «Иргиредмета» и у 
мемориального комплекса «Вечный огонь».

— Вы сильно расстраиваетесь, ког-
да вандалы губят цветы?

— Иногда просто до слез обидно! Особенно 
когда ты вкладываешь душу в эту работу, а 
потом такое случается… Когда клумбы разо-
ряют животные, еще можно понять — им не 
объяснишь, что нельзя. А когда такое делают 
люди — слов нет! Мы ведем весь цикл жизни 
растения: от маленького черенка до большо-
го дерева. Это как с ребенком — выхажива-
ешь, ведешь в детский сад, школу, отправ-
ляешь во взрослую жизнь. Наши работники 
знают каждое свое растение, его проблемные 
места. Очень жаль, когда их губят.

— А какие чрезвычайные проис-
шествия могут случиться у вас на 
предприятии?

— Как-то раз в теплице с комнатными 
растениями отключили отопление после 
обеда, температура в помещении упала. И 
мы до 12 часов ночи их спасали — переноси-
ли в другие теплицы. Ни одна из сотрудниц 
домой не ушла, вынесли все — до последне-
го горшка, иначе растения просто погибли 
бы. Еще бывают весенние заморозки, когда 
цветы уже высаживают в грунт. Как-то раз 
мы даже оставались ночью на территории 

агрокомплекса, раскидывали солому, дымовые за-
весы делали, чтобы сохранить растения…

— Вы дома занимаетесь цветовод-
ством? Может быть, и на даче что-то 
выращиваете?

— Да, комнатных цветов у меня много, люблю 
делать небольшие композиции из них. А дачу 
муж продал, сказал: «И так тебя дома не видим!». 
Работа у меня сейчас не очень-то спокойнее гео-
логических экспедиций, однако я к ней прикипела 
душой. И сейчас у нас с супругом договоренность 
— он меня на клумбы отпускает, а я его — на ры-
балку, — смеется Лариса Григорьевна.

— А чем еще кроме выращивания расте-
ний занимаются в Горзеленхозе?

— Зимой школьники приходят на экскурсии. На 
улице мороз, снег, а у нас — лето. Только ребятиш-
ки сделают шаг за порог теплицы — нужно видеть 
выражение их лиц! Нам приходится часто работать 
с людьми: многие покупают здесь рассаду — знают, 
что в Горзеленхозе посадочные материалы высоко-
го качества, мы с сортами не обманем, обязательно 
проконсультируем. Ведь иркутяне сюда приходят 
не просто купить растение, а получить совет.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

«РАСТЕНИЯ — КАК ДЕТИ!»
Мастер участка агрокомплекса МУПЭП «Горзеленхоз» Лариса Костиш — 

о сложностях и радостях работы

Круглый год в теплицах Горзелен-
хоза выращивают цветы, кустар-
ники, деревья, рассаду. Чтобы 

заниматься такой работой, необходимо 
любить растения, заботиться о них, как 
о живых существах, иметь особое чутье. 
Лариса Костиш трудится на предпри-
ятии уже 16 лет и говорит, что ни на что 
не променяет свою непростую работу в 
теплицах. О своих зеленых подопечных, 
результатах и трудностях Лариса Ко-
стиш рассказала нашей газете.

Сфотографируйтесь с газетой «Иркутск» в руках  
и отправьте на электронную почту редакции  
gazetairkutsk@mauirk.ru свой снимок и ответы  

на три вопроса: 

1. За что вы любите газету «Иркутск»?
2. Какие темы вам интересны?
3. Самая запомнившаяся статья?
Участники, чьи фотографии будут опубликованы на страницах газеты, 

получат пригласительные билеты в планетарий «Ноосфера» и Музей 
истории г. Иркутска.

Между всеми читателями, отправившими фотографии и ответы до 
конца августа, мы разыграем приз от нашего партнера — крестьянского 
(фермерского) хозяйства «Иркутский садовод» Максима Раченко. Побе-
дитель получит набор саженцев (яблоня, груша, слива, вишня, смороди-
на, жимолость, ирга).

НАШИ ЧИТАТЕЛИ

Людмила Петровна Сергеева, пенсио-
нерка, член актива союза пенсионе-
ров микрорайона Первомайского.

— Почему вы читаете газету «Иркутск»?
— Эта газета — о жизни столицы Приангарья от 

основания до настоящих дней, в ней отражается и 
взгляд на будущее.

— Какие темы интересны?
— Занимательны темы об истории города, о меце-

натах и их благотворительности, праздничных меро-
приятиях, пенсионных делах и вообще всё: здравоох-
ранение, педагогика и т. д.

— Самый запомнившийся материал?
— Больше всего запомнилась статья «История од-

ного класса» в номере от 20 марта 2019 года.

Лариса Костиш: «Главное условие работы на нашем 
предприятии — любить землю, растения» 
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Улица Ивана Галкина
Иван Алексеевич был представи-

телем, пожалуй, самой известной 
фамилии сибирских служилых 
людей. Его отец Алексей Галкин 
пришел в Сибирь вместе с Ермаком 
и около 30 лет служил атаманом в 
Березове. Там же начал службу и 
Иван. В 1618 году его отправили на 
строительство Енисейского острога, 
а в 1629-м назначили атаманом.

— В 1630 году Иван Галкин 
поставил на правом берегу реки 
Илим русское зимовье. Поначалу 
оно служило лишь перевалочным 
пунктом, но в 1640 году, с основани-
ем Якутского острога, его значение 
резко возросло и вместо зимовья 
соорудили настоящий острог выше 
по течению Илима, — рассказывают 
краеведы. — После пожара 1666 года 
укрепление было заново отстроено 
неподалеку от старого.

Вслед за Илимским острогом 
Иван Галкин основал и Усть-
Кутский. В устье реки Куты срубил 
зимовье, которое впоследствии раз-
рослось до целого города. Правда, 
говорят, что это было уже второе 
зимовье в этих местах — первое 
поставил казак Василий Бугор 
двумя годами ранее. Однако место 
его расположения не было уста-
новлено, так что отсчет истории 
Усть-Кута ведется от прихода Ивана 
Галкина.

"
В Усть-Кутском остроге 
основные постройки были 
сооружены весной 1632 
года, когда на помощь 
Галкину пришел еще один 
отряд под руководством 
Бекетова. Острог был 
подчинен Илимску, — 
говорят историки.

Следующие годы жизни Ивана 
Галкина тесно связаны с Якути-
ей. В 1631 году он достиг северных 
земель, через пару лет уже стал при-
казчиком Ленского острога. Зимой 
1634 года ему пришлось оборонять 
Якутск… от самих якутов. Почти 600 
местных жителей восстали против 
князца Маймана (или Мымаха), по-
ставив под угрозу спокойствие всего 
селения.

«Тогда бывший в Якутске атаман 
Галкин с казаками весьма хра-
бро оборонялся. На сем сражении 
якутов убито 40 человек и раненых 
много, и казаков, хотя убито 2, но 
ранены почти все. Притом каза-
ки лишились своих лошадей и с 
великою трудностью укрылись в 
Якутске. В то время якуты осадили 
Якутск, со всех сторон обкладывали 
сеном и берестою, имели намере-

ние сожечь. Но 
по благоразум-
ной осторожно-
сти осаждаемых 
сделать того 
не удалось, — 
писал в своей 
летописи ир-
кутский краевед 
Антон Лосев. 
— Таковая осада 
продолжалась 
с 9 января до 
1 марта с непре-
рывным боем, 
от которого 
казаки хотя 
утомлялись и 
изнурялись по 
причине край-
него недостат-
ка в пище, но 
при всем этом оборонялись столь 
храбро, что якуты, не видя в пред-
приятии своем успеха, отступили; 
тогда-то Галкин с казаками якутов 
преследовал, разбил и прежнее по-
слушание привел».

В 1637 году Иван Алексеевич 
вновь занял пост приказчика Лен-
ского острога, выдержал вторую оса-
ду якутов, но не смог удержать по-
следних от переселения на Вилюй и 
Верхоянье. При нем 6 февраля 1638 
года учреждено Якутское воевод-
ство, независимое от Енисейского. С 
этого момента Якутск впервые полу-
чил статус столицы.

Освоение новых земель Иван Гал-
кин продолжил в 1648 году. Его по-
слали с 60 казаками на Байкал для 
«проведывания золота и серебра». 
В 40 верстах от устья реки Баргузин 
он поставил Баргузинский острог, 
затем отправил часть казаков по 
рекам Селенге и Уде для поиска но-
вых дорог, а сам занимался пушным 
промыслом и дальнейшим освоени-
ем края. В 1652 году атаман основал 
Баунтовский острог.

По замечанию историка 
С.В.Бахрушина, Иван Галкин 
— «один из самых выдающихся 
енисейских служилых людей, пред-
приимчивый, смелый, жадный до 
наживы, неутомимый исследователь 
и завоеватель, типичный русский 
Писарро (испанский конкистадор, 
завоеватель империи инков. — 
Прим. ред.)».

Город Илимск, основанный Гал-
киным, до наших дней не сохранил-

ся: в 1970-е годы он был затоплен 
при строительстве Усть-Илимской 
ГЭС.

Проезд Перфильевский
Другой не менее известный зем-

лепроходец, основатель Братского 
острога Максим Перфильев был 
современником Галкина. Судя по 
всему, они были знакомы, правда, 
товарищами не были. Дело в том, 
что из-за интриги братьев Галки-
ных в 1634 году Перфильев потерял 
должность атамана (ее занял Осип 
Алексеевич Галкин) и стал рядовым 
казаком в енисейском гарнизоне. Но 
обо всем по порядку…

Освоение сибирских земель 
Максим Перфильев начал, как со-
общают историки, в юном возрасте 
и участвовал в походах в Мангазею 
(речь идет о первом русском запо-
лярном городе XVII века в Сибири. 
— Прим. ред.).

— С 1626 года Максим возглав-
лял походы енисейских служилых 
людей вверх по Ангаре. Он первым 
дошел до Братской землицы и сооб-
щил в Енисейском остроге сведения 
о ее богатствах, — подчеркивают 
краеведы.

На следующий год Перфильев 
возвратился в Братскую землицу 
с отрядом в 40 человек и привез 
оттуда много пушнины. В 1630-м 
возглавил очередной поход вверх 
по Ангаре, возвел Братский острог 
и склонил на свою сторону родовую 
верхушку бурят.

— Из-за ин-
триги братьев 
Галкиных в 1634 
году он потерял 
должность атама-
на и был разжа-
лован в рядовые 
казаки. Прослу-
жив десятником, 
пятидесятником и 
сотником, в 1652 
году достиг чина 
сына боярского, 
— рассказывают 
историки.

В 1638 году 
Максим Перфи-
льев возглавил 
первый поход 
служилых людей 
по реке Витим. От 
тунгусов получил 

ценнейшие сведения о реке Шилке, 
о пути на Амур и выходе к морю. Но 
к тому моменту, когда отряд достиг 
устья реки Ципы, закончились хлеб-
ные запасы. Долгая и трудная до-
рога против течения, многочислен-
ные пороги, которые приходилось 
преодолевать волоком по берегу, 
измучили людей. И Перфильев при-
нял решение вернуться назад.

— Поход Перфильева, с точки 
зрения администрации, оказался 
безрезультативным. Однако он со-
брал интересные сведения о населе-
нии и богатствах земель не только 
в бассейне Витима, Ципы, Шилки, 
но также и Приамурья, — пишет 
известный журналист, писатель 
Виталий Зоркин в книге «Воеводы и 
вице-губернаторы».

Добытая Перфильевым информа-
ция позволила отправить на Амур 
экспедиции Еналея Бахтеярова и 
Василия Пояркова.

В 1641 году землепроходец сопро-
вождал караван с ясаком в Москву, 
что считалось делом весьма по-
четным. С 1642 по 1651 год служил 
приказчиком в разных острожках, 
в том числе в Братском. За свои за-
слуги Максим Перфильев получил 
от царя Михаила Федоровича звание 
стрелецкого сотника.

Подготовила Ксения Исакова 
Продолжение читайте в следующих 

номерах газеты «Иркутск» 
Материал предоставлен отделом 

краеведческой литературы и 
библиографии Централизованной 

библиотечной системы Иркутска.

ОТЦЫ СИБИРСКИХ ОСТРОГОВ
Кто первым основал поселения на Илимской, Усть-Кутской, Братской землях

К моменту возникновения 
Иркутского острога вокруг 
существовало уже немало 

заселенных земель. Так, к северу 
находился Илимский острог, по-
ставленный Иваном Галкиным, 
чуть западнее — Братский острог, 
начало которому положил Мак-
сим Перфильев. Судьбы этих двух 
землепроходцев оказались спле-
тены удивительным образом: из-
за первого второй потерял свой 
атаманский чин... Мы продолжа-
ем цикл очерков о выдающихся 
людях, чьи имена теперь носят 
17 улиц и 19 проездов в предме-
стье Марата.

Памятник основателю Усть-Кута Ивану Галкину Памятник Максиму Перфильеву
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— Александр Петрович, чем 
вызвано такое пристальное 
внимание профессионально-
го сообщества и населения к 
паллиативной медицинской 
помощи?

— В зарубежных странах о пал-
лиативной медицине, как самостоя-
тельном направлении медпомощи, 
заговорили во второй половине 
прошлого века. И с тех пор оно по-
лучило самостоятельное развитие. 
Это связано с появлением новых, 
более мощных препаратов, за счет 
которых можно значительно улуч-
шить качество жизни неизлечимо 
больных людей. Повлияло, разуме-
ется, и изобретение специализиро-
ванного оборудования, и развитие 
сети узконаправленных клиник. 
В России паллиативная медицина 
стала развиваться значительно поз-
же — к концу ХХ века.

В 2011 году был принят закон 
№ 323-ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Фе-
дерации». Он определяет не только 
правовые, организационные и эко-
номические основы охраны здоро-
вья граждан, права и обязанности 
человека и гражданина в сфере 
здравоохранения и гарантии реали-
зации этих прав, но также полномо-
чия и ответственность федеральных, 
региональных и местных органов 
власти, права и обязанности ме-
дицинских организаций при осу-
ществлении деятельности в сфере 
охраны здоровья граждан. В законе 
и в появившихся позднее норматив-
ных актах есть пункты, касающиеся 
паллиативной медицины.

В последние годы многократно 
увеличилось бюджетное финансиро-
вание этого направления, что замет-
но сказалось на таких учреждениях, 
как наша городская больница № 7. 
Появилось новое, современное обо-
рудование, в достаточном количе-
стве закупаются медицинские пре-
параты, лекарства и средства ухода.

— Когда в областном центре 
было открыто первое такое 
медицинское учреждение? 
Какие изменения произошли с 
тех пор?

— В 2000 году в Иркутске был 
открыт первый хоспис на 30 мест, 
которые предоставлялись в основ-
ном онкологическим больным. Поз-
же количество коек увеличилось до 
60. Сейчас наше учреждение имеет 
статус областного государственного 
бюджетного учреждения здравоох-
ранения и называется Иркутская 
городская больница № 7. Количе-
ство мест увеличилось до 90. Еже-
годно мы оказываем паллиативную 
помощь 1300 пациентам с разными 
неизлечимыми формами заболева-
ний, такими как онкология, диа-
бет, инсульты, инфаркты, болезни, 
связанные с черепно-мозговыми 
травмами, психиатрические, напри-
мер болезнь Альцгеймера.

— Многие считают, что в 
хоспис попадают люди в край-
не тяжелом, безнадежном 
положении, чаще одинокие, за 
которыми попросту некому 
ухаживать. Так ли это?

— Не совсем так. У нас в стацио-
наре находятся на лечении самые 
разные пациенты. Причем для полу-
чения паллиативной медицинской 
помощи не требуется полис ОМС: 
этот вид помощи доступен всем без 
исключения. Право на бесплатную 
медицинскую помощь гаранти-
ровано 41-й статьей Конституции 
Российской Федерации. Категория 
наших больных особенная, их за-
болевания не поддаются медицин-
скому лечению. Но это совсем не 
значит, что невозможно облегчить 
течение тяжелого хронического 
заболевания, изнуряющую боль, за-
лечить пролежни.

Паллиативную медицинскую 
помощь оказывают больным с раз-
личными формами хронических 
прогрессирующих заболеваний. 
К таковым в первую очередь не-
обходимо отнести пациентов с 
распространенными формами 
злокачественных новообразований. 
Согласно данным экспертов Всемир-

ной организации здравоохранения, 
в мире ежегодно регистрируется 
более 10 миллионов случаев онко-
логических заболеваний (не считая 
рецидивов).

"
Концепция паллиативной 
помощи состоит в том, 
что при неизлечимой 
болезни на передний план 
выходят борьба с болью, 
решение психологических, 
социальных и духовных 
проблем пациентов. 
Таким образом, целью 
паллиативной помощи 
становится достижение 
максимально возможного 
в возникающей ситуации 
качества жизни больных и 
их семей.

— В вашей больнице палли-
ативную помощь оказывают 
не только самим больным, но 
и их семьям?

— Ежедневный уход за тяже-
лобольным родственником — это 
напряженный труд. И он связан 
с огромными психологическими 
перегрузками. Часто такие ситуации 
сильно меняют жизнь всей семьи, 
кто-то вынужден оставить работу и 
целиком переключиться на ежеднев-
ный и ежечасный уход. Требуются 
терпение, внимание, даже когда 
силы на исходе. Так должно быть в 
идеале. Но душевные ресурсы не без-
граничны, наступает психологиче-
ская усталость, возникают проблемы 
перенапряжения. У нас в штате есть 
психологи, которые консультируют и 
больных, и их близких.

Ведь развитие паллиативной ме-
дицины — это, прежде всего, прояв-
ление гуманного отношения нашего 
общества к людям, страдающим 
тяжелейшими заболеваниями, и их 
родственникам.

Безусловно, им требуется боль-
ше внимания, заботы, чуткости со 
стороны окружающих. Конечно, 
необходим комплексный подход для 
удовлетворения потребностей па-
циентов и их родственников, прове-

дение исследования с целью поиска 
более эффективных методов.

— Какая продолжитель-
ность лечения больных в усло-
виях вашего стационара?

— В среднем 26 суток. За это вре-
мя наши доктора подбирают более 
действенные препараты или коррек-
тируют лечение. После стационар-
ного периода у большинства паци-
ентов заметно улучшается качество 
жизни. Причем посещение больных 
родственниками не ограничено вре-
менем, в отдельных случаях можно 
получить разрешение на круглосу-
точное присутствие.

— Многих волнует вопрос 
о выписке болеутоляющих 
средств, без которых жизнь 
пациентов может превра-
титься в сплошное невыноси-
мое испытание.

— Сейчас появились сильнодей-
ствующие болеутоляющие таблетки 
пролонгированного действия, кото-
рые приобретают по рецепту врача, 
их хватает более чем на месяц. Надо 
отметить, что в последнее время 
заметно ускорен процесс выписки 
рецептов лекарственных препара-
тов, содержащих наркотические и 
психотропные вещества, из списка 
II и III перечня наркотических 
средств, психотропных лекарств и 
их прекурсоров, подлежащих кон-
тролю в Российской Федерации. По 
принятому недавно распоряжению 
Минздрава выписка и приобретение 
необходимых препаратов и средств 
ухода должны занимать не более 
трех дней.

— Кроме пребывания в ва-
шем стационаре на какую еще 
паллиативную помощь могут 
рассчитывать пациенты?

— В Иркутской области в системе 
здравоохранения открыты 23 отде-
ления паллиативной медицинской 
помощи. В Иркутске в нескольких 
больницах оказывают такую под-
держку специально подготовленные 
и обученные врачи. В нашей боль-
нице медпомощь оказывают как в 
условиях стационарного, так и ам-
булаторного лечения. Кроме этого, 
действуют две выездные бригады, 
которые работают в ежедневном 
режиме с 8 до 20 часов в будни и  
с 9 до 14 — в субботу.

— Продолжительность жиз-
ни населения увеличивается и 
неминуемо приводит к росту 
числа тяжелых хронических 
заболеваний. Следовательно, 
количество пациентов город-
ской больницы № 7 в ближай-
шее время не уменьшится. 
Какие задачи становятся 
первостепенными?

— Естественно, в ближайшем 
будущем — последовательное улуч-
шение качества медицинских услуг, 
приобретение нового оборудования. 
Но самая большая проблема — стро-
ительство нового здания.

Из-за отсутствия земельного 
участка пока не удается сдвинуть эту 
проблему с мертвой точки. Но мы 
очень рассчитываем на понимание и 
поддержку городских властей, депу-
татского корпуса и общественности. 
В современных условиях гуманное 
отношение к самым нуждающимся 
— показатель нравственной зрело-
сти всего общества.

Ирина Юрьева

ПАЛЛИАТИВНАЯ МЕДИЦИНА 
В ИРКУТСКЕ

Помощь больным с неиз-
лечимыми формами за-
болеваний существовала 

всегда. Но сравнительно недавно 
началось активное развитие это-
го медицинского направления. 
С чем это связано и какие изме-
нения происходят в специализи-
рованном медицинском учреж-
дении Приангарья — рассказал 
главный врач Иркутской город-
ской больницы № 7 Александр 
Петрович Бессонов. 

СПРАВКА
Паллиативная помощь, 
по трактовке Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), — активная 
всеобъемлющая поддержка 
пациентов с прогрессирующими 
заболеваниями в терминальных 
стадиях развития. Главной 
задачей паллиативной помощи 
является купирование боли 
и других симптомов, а также 
решение психологических, 
социальных и духовных проблем. 
Целью паллиативной помощи 
является достижение возможно 
наилучшего качества жизни 
пациентов и членов их семей.

Александр Бессонов: «Развитие паллиативной медицины — это, прежде 
всего, проявление гуманного отношения нашего общества к людям, 
страдающим тяжелейшими заболеваниями, и их родственникам»
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«Долгожданная наша школа», — 
так говорят жители микрорайона 
Лесного. Актовый зал на 400 чело-
век, интерактивные доски в каждом 
классе, оснащенные современным 
оборудованием мастерские, бассейн и 
огромный спортивный зал. У перво-
классника Льва Шульгина физкульту-
ра точно станет любимым предметом, 
уверена его мама Людмила Шульги-
на. Мальчик занимается рукопашным 
боем и плаванием. В новой школе 
есть все условия для появления 
будущих звезд в науке, творчестве и 
спорте.

"
Работа по модернизации 
образовательных 
учреждений Иркутска 
продолжится и дальше. Об 
этом Дмитрий Бердников 
сказал на линейке, 
посвященной Дню знаний.

— Мы и дальше будем продолжать 
создавать все условия для развития 
сферы образования в нашем городе: 
строить современные детские сады и 
школы; поддерживать наших заме-
чательных, талантливых учителей, 
— отметил мэр Иркутска. — Не устану 
повторять, что иркутские педагоги 
— лучшие из лучших в нашем Отече-

стве. Они не просто 
дают знания детям, но 
и вкладывают в них 
частицу своей души, 
своего сердца, пере-
дают бесценный опыт 
и нашим детям, и их 
родителям, и моло-
дым коллегам. Желаю 
успешного учебного 
года! Высоких резуль-
татов и творческих 
побед!

В микрорайоне 
Солнечном открыли 
дополнительный учеб-
ный блок гимназии 
№ 25. Ключ от него 
Дмитрий Бердников 
вручил руководству 
образовательного учреждения. В зда-
нии, рассчитанном на 500 учеников, 
расположены классы, библиотека, 
игровые комнаты, спортивный зал, 
медицинский кабинет. Внутренний 
дизайн школы посвящен поэту Алек-
сандру Пушкину и известным сибир-
ским писателям.

После капитального ремонта 1 сен-
тября открылись также школы № 8 и 
9. Здесь полностью поменяли пере-
крытия, кровлю, полы, окна, устано-
вили видеонаблюдение и охранные 
сигнализации. Учеников восьмой 
школы поздравил ее 
выпускник — гене-
рал-майор авиации в 
отставке, профессор, 
директор Иркутского 
городского центра 
«Патриот» Александр 
Барсуков.

— Глядя на наши 
новые, современные 
школы, радуюсь за 
учителей, учащихся 
и их родителей, — 
сказал Александр 
Барсуков. — Я желаю 
школьникам быстрого 
освоения новых, слож-
ных, но так необходи-
мых вам в будущей жизни предметов. 
Желаю, чтобы учителя не ставили, а 
ученики не получали неудовлетво-
рительные оценки. Поэтому учимся 
только на хорошо и отлично!

Мэр города Дмитрий Бердников 
1 сентября также поздравил студентов 

и преподавательский состав Иркут-
ского госуниверситета с началом 
нового учебного года.

— Благодаря ИГУ вот уже сто лет 
наш город по праву носит звание 
университетского и студенческого. 
Иркутский государственный уни-
верситет в далеком 1918 году начал 

свое становление в качестве круп-
ного научного и образовательного 
центра России. И он на протяжении 
векового исторического пути надеж-
но закрепил свои достижения, свои 
устремления к лидерству в науке, 
профессионально-педагогическом 
творчестве, в служении на благо 
родного Иркутска и региона, — под-
черкнул в своем выступлении на Дне 
знаний в ИГУ глава города. — Но 
сегодня самые горячие, самые сер-
дечные поздравления — первокурс-
никам! Они достойно прошли через 
сложнейшие испытания ЕГЭ и могут 
с гордостью называть себя студента-
ми старейшего Иркутского государ-
ственного университета. У вуза не 
только богатейшая история, огром-

ное научное наследие, 
высочайший уровень 
профессиональной 
подготовки, но и уни-
кальные традиции в 
художественном твор-
честве, спорте и в… 
КВН. Да-да, в КВН! 
Убежден, каждого 
студента здесь ждет 
много новых откры-
тий и свершений.

Первокурсник ИГУ 
Дмитрий Федотов пер-
вым получил студен-
ческий билет на тор-
жественном собрании 

в честь Дня знаний. Еще в 10-м классе 
молодой человек выиграл профиль-
ную олимпиаду Минобр науки России 
по естествознанию и стал студентом 
университета. Помимо учебы Дми-
трий планирует заниматься музыкой 
и создать собственный инструмен-
тальный ансамбль.

— То, что у нас такие первокурс-
ники замечательные, лишний раз 
доказывает, что Иркутский государ-
ственный университет нужен городу, 
региону и стране, — отметил врио 
ректора ИГУ, ученый с мировым 
именем, доктор химических наук, 
профессор Александр Шмидт. — Есть 
конкретные планы, есть стратеги-
ческие, у нашего вуза есть всё, что-
бы выйти на новый качественный 
уровень.

Надежда Иванова 
Фото Александра Вавилова

СПРАВКА
В этом году в иркутские школы 
пошли более 9,5 тысячи перво-
классников — это на 450 человек 
больше, чем в прошлом. Всего в 
образовательных учреждениях 
города обучаются около 90 тысяч 
детей.

День знаний для четырех 
городских школ в этом году 
особенный. В микрорайоне 

Лесном распахнула двери новая 
школа № 33, новый учебный блок 
появился в гимназии № 25, после 
капитального ремонта встреча-
ют учеников школы № 8 и 9. Мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников 
1 сентября побывал на линейках 
в этих учебных заведениях и на 
Дне первокурсника в Иркутском 
государственном университете. 

С ДНЕМ ЗНАНИЙ,  
ИРКУТСК!

Новые школы открылись 
в областном центре 1 сентября

В этом году 1 сентября — особенный праздник для 
недавно возведенной школы № 33 и гимназии № 25, 
где появился новый учебный блок. Также в Иркутске 
после капитального ремонта открылись школы № 8 и 9 
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В Ново-Ленино построили самый 
большой в нашем городе детский 
садик. Одновременно его могут по-
сещать 350 дошколят. И номер этому 
дошкольному учреждению дали соот-
ветствующий — № 1.

— В начале этого учебного года 
заработали сразу восемь новых и 
капитально отремонтированных со-
циально значимых объектов. Детско-
му саду на Ярославского не случай-
но присвоен номер один. Впервые 
мы реализовали в Иркутске такой 
крупный проект, — сказал Дмитрий 
Бердников. — Здесь созданы все необ-
ходимые условия для занятий твор-
чеством и спортом, получения 
качественного дошкольного 
образования.

Этот садик рассчитан на 
17 групп, сейчас уже набра-
ны три, в них разместились 
воспитанники младшего и 
ясельного возраста. Старшие 
и подготовительные группы — 
дело будущего, пока собирать 
детей из других учреждений 
не стали, — рассказала заведу-
ющая Анна Русина.

"
Детский сад № 1 
отвечает всем 
современным 
требованиям, 
здесь помимо 
стандартного 
набора помещений, 
включая музыкальный 
и физкультурный залы, 
предусмотрены бассейн, 
комната психологической 
разгрузки и даже 
библиотека.

— У нас прекрасный коллектив. 
Некоторые воспитатели перешли со 
мной из детского сада № 122. Светла-
на Калиниченко — лучший учитель-
логопед Иркутской области, в ноябре 
едет в Москву представлять регион. 
По ее методике работает вся Россия, 
— говорит Анна Русина. — Старший 
воспитатель Лариса Иванова — педа-
гог высшей категории, Елена Пан-
ковец — талантливый музыкальный 
руководитель. Конечно, пришли и 
молодые специалисты.

Сейчас воспитанники детского 
садика № 1 проходят адаптацию. 
Родители приводят малышей всего на 
несколько часов, чтобы 
они привыкли к новым 
помещениям и людям. 
Но уже скоро дети, как и 
положено, будут прово-
дить в саду целый день.

На улице Академика 
Бурденко детский сад 
поменьше. Он рассчитан 
на 110 ребятишек — пять 
групп, набор в них идет 
полным ходом, в саду 
есть и бассейн, и детские 
тренажеры, и мультиме-
дийное оборудование.

— Наш детский сад большой, кра-
сивый! Мне он кажется очень жиз-
нерадостным — должен обязательно 
понравиться нашим детям и их роди-
телям. Ведь мы постарались учесть 
все основные современные требова-
ния к оснащению таких учреждений, 
— говорит заведующая детсадом 
№ 102 Мария Рязанцева.

От родителей на открытии высту-
пила Лариса Савченко. Она отметила, 
что для местных жителей новый дет-
ский сад — долгожданный. Построить 
его просили много лет подряд, но 
прислушался к пожеланиям иркутян 
только Дмитрий Бердников.

— Я словами не могу даже пере-
дать, насколько мы рады, что наши 
дети попадут в садик в два года. Все 
это благодаря администрации города, 
вам, уважаемый Дмитрий Викторо-
вич. Спасибо всем большое, — вы-
разила благодарность мэру и его 
команде Лариса Савченко.

Принял дошколят и новый дет-
ский сад № 132 на улице Касаткина. 
В нем организована лекотека — но-
вая форма дошкольного образования 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. В лекотеках 
проводятся индивидуальные занятия 
с логопедом, дефектологом, психо-
логом.

Как отметил Дмитрий Бердников, 
в Иркутске потребность в детских 
дошкольных учреждениях постоян-
но растет — значит, детей в городе 
становится больше, и это внушает 
оптимизм. Потому строить новые 
сады администрация города будет и 
дальше более быстрыми темпами.

В ближайшее время в областном 
центре введут в эксплуатацию еще 
два больших детских сада на 350 мест 

каждый — на улицах Зим-
ней и Сосновой. В микро-
районе Лесном построят 
дошкольное учреждение 
для 220 ребятишек. Кро-
ме того, в планах до 2022 
года возвести еще три 
дошкольных учреждения, 
рассчитанных на 110 мест 
каждый. Они появятся в 
микрорайоне Ново-Лени-
но, на улицах Радищева и 
Российской.

Ольга Куликова 
Фото Александра Вавилова

ВСЕ ЛУЧШЕЕ — МАЛЫШАМ
В Иркутске 2 сентября торжественно открыли два новых детских садика

Сразу более 550 новых мест в 
дошкольных учреждениях 
Иркутска появилось в пер-

вый месяц осени. Один из детских 
садов открыли в микрорайоне 
Ново-Ленино на улице Ярослав-
ского, другой — на ул. Академика 
Бурденко. Мэр областного центра 
Дмитрий Бердников вручил за-
ведующим детсадами символиче-
ские ключи от новых зданий.

Мэр Иркутска 
Дмитрий 
Бердников 
подчеркнул, что 
в новых детских 
садах созданы 
все необходимые 
условия 
для занятий 
творчеством 
и спортом, 
получения 
качественного 
дошкольного 
образования

Детский сад №1 в Ново-Ленино рассчитан на 17 групп. Сейчас уже набраны 
три, в них разместились воспитанники младшего и ясельного возраста
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«Куда армия направит — 
там и служил»

Времени для встречи с Геннадием 
Моисеевичем и его супругой Галиной 
Васильевной у нас не много — корот-
кий промежуток между концертом 
на одном из иркутских праздников, 
где он исполнял чувашские песни, и 
вечерней электричкой до дачи. Туда 
ехать нужно обязательно, ведь уро-
жай не ждет, работы немало.

Пока хозяйка дома накрывает 
стол, мы беседуем с Геннадием Мо-
исеевичем. Родился он в Чувашии, 
там прошли детские и школьные 
годы. В республике у него до сих пор 
остается родня, в том числе брат с 
семьей. Там же и могила матери…

Как так вышло, что уроженец 
далекой Чувашии пустил корни в 
Иркутске? Армия всему причина. 
После окончания школы Геннадий 
Моисеев вместе с одноклассником 
отправился на Урал, где поступил 
в краснотурьинское техническое 
училище № 4. Заведение готовило 
специалистов для алюминиевой 
промышленности, выпускники 
обычно шли работать на местный 
завод. Два месяца там трудился и 
Гена Моисеев. 

"
А затем его призвали 
в армию. О карьере 
военного он и не 
задумывался, после 
службы собирался 
вернуться на родное 
предприятие.

— С армией сами знаете, как 
бывает: куда отправили, туда и по-
шел, поплыл, полетел. Я попал в 
танковые войска, стал командиром. 
Экипаж у нас был интернациональ-
ный: я чуваш; механик-водитель — 
русский, с Урала; наводчик орудий 
— белорус, — вспоминает Геннадий 
Моисеев.

Затем армейцев распределили 
по линейным частям, и наш герой 
оказался в Кунгуре, под Пермью, где 
стал командиром военно-учебного 
танка. Это был 1958 год. Но и тут 
служил недолго, через год дивизию 
расформировали, а Геннадию Мои-
сееву предложили поступить в воен-
ное училище.

— Перед тем как я в армию ухо-
дил, мне начальник цеха на заводе 
говорил: «Гена, может, в очередь 
на жилье встанешь? Вернешься — 
у тебя квартира будет». А я же мо-
лодой был, сказал, что мне этого не 
надо. Как будто в воду глядел, и так 
получилось, что в армии остался, 
— рассказывает Геннадий Моисеев. 
— Поступил в высшее командное 

инженерное военное училище в 
Перми и был среди первых выпуск-
ников-ракетчиков.

После выпуска молодой офицер 
оказался сначала в белорусских 
Пружанах, а затем в Сибири. В 
Красноярском крае, где развернули 
ракетное соединение, Геннадий Мо-
исеев провел 17 лет, дослужился до 
майора и в этом звании в 1983 году 
прибыл в Иркутск, где начинали 
строить микрорайон Зеленый.

— В Зеленом еще лес шумел, я 
практически не снимал резиновые 
сапоги, потому что сыро было, стро-
ители тогда расчищали площадку. 
Командовал небольшой частью, ко-
торая занималась комплектованием 
боевых пусковых установок, — гово-
рит Геннадий Моисеевич.

В 1985 году первые два дома 
для ракетчиков 29-й гвардейской 
ракетной дивизии были сданы в экс-
плуатацию. В том же году Геннадия 
Моисеева отправили на пенсию.

«Сберечь свои корни»
К тому моменту Геннадий Моисе-

евич был уже человеком семейным, 
и решение остаться в Иркутске при-
нимал не единолично. Город понра-
вился и его первой супруге, которая, 
к сожалению, в 1990-х годах скоро-
постижно скончалась, и сыну. Так 
сложилось, что жена у Геннадия 
Моисеева была русской и в окруже-

нии сородичей не оказалось, потому 
соблюдать традиции своего народа 
было сложно. Даже поговорить на 
родном языке было не с кем, разве 
что изредка по телефону с родствен-
никами, оставшимися в Чувашии. 
Но ситуацию изменил случай.

— Однажды купил я газету, ли-
стаю ее и нахожу статью про сибир-
ских чувашей. Это был 1991 год, — 
рассказывает Геннадий Моисеевич. 
— Я 27 лет в армии служил, и как-то 
не пришлось встречать земляков. А 
тут в заметке говорилось, что созда-
ется чувашский национально-куль-
турный центр и все, кому интересно, 
могут к нему присоединиться. Там 
же давались контакты Михаила 
Романова, который и стал первым 
председателем нашего объединения. 
Он, кстати, тоже служил танкистом, 
во время Великой Отечественной 
войны прошел от Москвы до Берли-
на, еще и в Прагу завернул.

Вот уже почти 30 лет Генна-
дий Моисеев состоит в чувашском 
центре. Его называют старейши-
ной иркутских чувашей: из тех, кто 
первыми вступил в объединение, он 
остался один — кто-то вернулся на 
родину, а кого-то уже нет в живых. 
Сейчас национально-культурная 
автономия чувашей Иркутской об-
ласти «Юлташ» — одно из самых 
активных объединений в регионе, 
которые в своей деятельности под-
держивают народные традиции. 
Проводят многочисленные празд-
ники, просветительскую работу, 
сохраняют языковую культуру.

— Мне кажется, если хочешь 
себя считать настоящим чувашом, 
важно постоянное общение. Если 
бы я не был членом Иркутского 
национально-культурного центра 
чувашей, было бы сложно сохранить 
свои корни. Здесь можно собраться 
с людьми, поговорить на родном 
языке, вспомнить стихи, басни по-
читать, песни попеть, поговорить на 
бытовые темы, — отмечает он.

«Сохранение языка — 
задача важная»

Чувашский язык, к слову, явле-
ние уникальное. Он относится к 
тюркской языковой семье и явля-
ется единственным живым языком 
булгарской группы. По данным 2010 
года, в России на нем говорят чуть 
больше одного миллиона человек, 
то есть сохранение языка — задача 
крайне важная. Потому что даже 
на родине Геннадия Моисеевича 
чувашский язык находится, по мне-
нию ряда исследователей, на грани 
исчезновения.

— Услышать русскую речь в дет-
стве было целым событием. Сейчас 
я через каждые три года приезжаю 
на родину, вижу, как народ изме-
нился. В самой Чувашии на родном 
языке, может, только старики в 
деревнях разговаривают. У меня 
брат живет в районном центре, они 
с женой оба чуваши, но дети их 
уже на чувашском не говорят. Это 
обидно, конечно. В моей семье тоже 
так. Сыну за пятьдесят, он чуваш-
ского не знает, внук тем более. Он 
и в Чувашии не был. После меня 
языком владеть некому будет, я в 
семье нашей фактически «послед-
ний из чувашей», — грустно шутит 
Геннадий Моисеев.

Впрочем, рассказывает Геннадий 
Моисеевич, в самой Чувашии среди 
молодежи родной язык начал вхо-
дить в моду, владение им становится 
чем-то вроде маркера культуры кон-
кретного человека, его националь-
ной идентичности, что, конечно, не 
может не радовать.

Иркутское сообщество чувашей 
тоже старается развивать язык, 
который, между прочим, «мигри-
ровал» в Восточную Сибирь больше 
ста лет назад, когда чуваши начали 
осваивать территорию, создавать 
здесь свои поселения.

Сейчас в Иркутской области на-
считывается около четырех тысяч 

СОСЕДИ
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СТАРЕЙШИНА 
ИРКУТСКИХ ЧУВАШЕЙ

Как в Иркутске сохраняют и развивают традиции 
чувашского народа

В прошлом году Геннадий 
Моисеевич Моисеев отме-
тил 80-летие. Но о возрасте 

не догадаешься, как и о военном 
прошлом, если увидишь нашего 
героя где-нибудь на концерте с 
гармонью в руках и в рубашке с 
национальными мотивами. В его 
репертуаре — чувашские задор-
ные плясовые мелодии, песни на 
родном языке и композиции соб-
ственного сочинения о Байкале, 
Иркутске и Сибири.
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чувашей, но заметна тенденция к со-
кращению численности. По данным 
переписи населения, с 1979 года их 
количество уменьшилось более чем в 
2,5 раза, соответственно и носителей 
языка становится все меньше. Ген-
надий Моисеевич — один из тех, кто 
родной язык не забыл, свободно им 
владеет и учит других людей через 
песни.

Геннадий Моисеев основал при 
центре ансамбль чувашской песни. 
Изначально в коллектив входили во-
семь человек, все уже пожилые люди. 
Сейчас исполнителей пятеро. В ре-
пертуаре — и песни, которые помнят-
ся с детства, и те, которым Геннадия 
Моисеевича во время его визитов в 
Чувашию научили земляки.

— Он регулярно ездит в Чувашию, 
там у него есть знакомый компози-
тор и исполнители, к которым ходит 
на концерты. Там ему столько книг 
надарили с текстами и нотами. Гена 
теперь по этим нотам подбирает ме-
лодии. Вот пришла в ансамбль но-
вая солистка — и уже новую песню 
разучили, — рассказывает Галина 
Васильевна.

Боевые товарищи
В своем музыкальном творчестве 

Геннадий Моисеевич — самоучка. 
Игре на гармони, с которой высту-
пает на всех городских праздниках, 
обучился самостоятельно. А вот 
Галина Васильевна музыкой за-
нимается профессионально. Она 
педагог. Сначала была воспитате-
лем в детском саду, потом учителем 
и завучем в школе № 28 на Кае, 
позже перепрофилированной в 
лицей № 1, но большую часть своей 
жизни проработала в 71-й школе 
на улице Маяковского. Сорок лет 
Галина Васильевна посвятила де-
тям, знакомя их с композиторами, 
основами нотной грамоты и обучая 
сольфеджио.

"
Именно музыка связала 
Геннадия Моисеевича 
и Галину Васильевну. 
Познакомились они 15 лет 
назад в народном хоре 
«За околицей». Когда в 
ансамбль пришла Галина 
Васильевна, Геннадий 
Моисеевич пел в нем уже 
семь лет.

— Бывший военком Чунского 
района Евгений Сергеевич Кузов-
ников организовал в свое время в 
Иркутске совет ветеранов 4-й тан-
ковой гвардейской армии. Вместе с 
членами совета я стал ходить в клуб 
ветеранов на улице Волжской — там 
участникам хора и понравился мой 
голос. В нем тогда пели 38 фронто-
виков. Сейчас уже никого, к велико-
му сожалению, нет, — с проникно-
венной грустью говорит Геннадий 
Моисеевич.

А Галина Васильевна оказалась в 
хоре, потеряв мужа. Ее туда позвали 
подруги, чтобы чем-нибудь занять. 
Вместе с коллективом она прини-
мала участие в разных конкурсах, 
концертах. Не только исполняла 
песни, но и была ведущей, читала 
стихотворения, рассказывала зрите-
лям об авторах и истории тех произ-
ведений, которые были в репертуаре 
хора.

Свой супружеский союз с Ген-
надием Моисеевичем называет 
боевым товариществом. Это тот 
случай, когда людей связывают 
общие интересы. Они дуэтом высту-
пают на концертах, вместе разучи-
вают песни. Педагог по профессии, 
Галина Васильевна научила супруга 
музыкальной грамоте. Русская по 
национальности, она активно вклю-
чилась в деятельность иркутских 
чувашей.

— Я им только помогаю органи-
зовывать все праздники, накрывать 
столы как хозяйка, — скромно гово-
рит Галина Васильевна, добавляя, 
что для нее даже пошили чуваш-
ский костюм.

«Российская глубинка»
Национальная одежда — это не-

отъемлемая часть наследия любого 
народа. В чувашских нарядах пре-
обладают белый и красный цвета. 
Вместе они символизируют чисто-
ту и жизнь. «Полотном» костюма 
всегда служит белая ткань, а уже на 
ней появляется вышивка красной 
нитью, иногда зеленой и желтой. 
Вышивка эта непростая. Основу 
орнамента составляет древнечуваш-
ская рунопись, которую даже можно 
расшифровать — для этого есть 
специальные книги.

Нарядные белые рубахи, конечно 
же, надеваются на праздники. А их 
у чувашей много, большинство свя-
зано с древними обрядами. У семьи 
Геннадия Моисеевича и Галины 
Васильевны самый любимый — 
Акатуй, он еще называется свадьбой 
плуга и земли.

— Это основной чувашский 
праздник. Он обычно проводится 
после завершения посевных работ 
— в июне, когда все основные дела 
выполнены и можно немного отдо-
хнуть, — говорит Геннадий Моисее-
вич. — Помню из детства, как у нас 
устраивали шумное веселье, ярмар-
ку. В деревне была карусель, кото-
рую нужно было раскручивать. Кто 
это делал, тот потом мог бесплатно 
на ней кататься. Музыка играла, 
разные угощения продавали.

Сейчас в Иркутске Акатуй — это 
один из самых известных чувашских 
праздников. Два года назад на него 
приезжали 250 делегатов, в том 
числе из соседних регионов и из 
Чебоксар — столицы Чувашии. На 
празднике всех желающих знакомят 
с национальными обрядами и риту-
алами, проводят ярмарку, устраива-
ют концерты.

А 7 сентября в Иркутске проведут 
еще один обрядовый чувашский 
праздник — Чуклеме, праздник 
урожая. В старину он сопровождал-
ся благодарственными молениями 
и угощениями. С историей и тра-
дициями праздника познакомят и 
иркутян.

Кстати, об угощениях. Именно 
овощи составляют основу чуваш-
ской кухни. Что растет в огороде 
— то идет на стол и в отличие от 
русских традиций не пассируется. В 
национальных блюдах и мяса много. 
Например, шурпе — суп, который 
нужно варить несколько часов, или 
шартан — колбаса из желудка, на-
чиненного мясом и салом. А еще 
настоящим достоянием чувашского 
народа называют пиво. Секреты 
приготовления этого напитка пере-
даются из поколения в поколение. 
В Иркутской области проводят даже 
фестиваль чувашского пива «Кер 
сари» — еще одно национальное 
торжество.

И почти ни один чувашский 
праздник в нашем городе и регионе 
не обходится без Геннадия Моисе-
евича и Галины Васильевны, когда 
старейшина иркутских чувашей 
берет в руки гармонь и исполняет 
национальные песни, а еще свои, 
авторские, на русском языке. Вот и 
для нас Геннадий Моисеевич спел 
одну из самых пронзительных пе-
сен, которую, как говорит, сочинил 
случайно. Называется «Российская 
глубинка», рефреном в ней повторя-
ются строчки, что без Байкала, Ир-
кутска и Сибири не было бы нашей 
страны...

Алена Григорьева 
Фото из архива Геннадия Моисеева
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ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ ДУМЫ ГОРОДА ИРКУТСКА
СЕДЬМОГО СОЗЫВА

Уважаемые избиратели!
Восьмого сентября 2019 года в Единый день голосования состоятся выборы 
депутатов думы Иркутска седьмого созыва.
Приглашаем вас принять участие в голосовании на выборах депутатов думы 
Иркутска седьмого созыва.
Голосование проводится с 08.00 до 20.00 8 сентября 2019 года.
Если в день голосования по состоянию здоровья, инвалидности вы не сможете 
прибыть в помещение для голосования, вы вправе проголосовать вне помещения 
для голосования на основании вашего письменного заявления или устного 
обращения, поданного в участковую избирательную комиссию с 29 августа 
2019 года, но не позднее 14.00 8 сентября. Напоминаем, что избирательный 
бюллетень выдается по предъявлении паспорта или документа, заменяющего 
паспорт гражданина.
С информацией о выборах депутатов думы Иркутска седьмого созыва можно 
ознакомиться на сайте http://www.admirk.ru.

Вот уже почти 30 лет Геннадий 
Моисеев состоит в чувашском 
национально-культурном центре. 
Его называют старейшиной 
иркутских чувашей: ни один 
народный праздник в нашем 
городе не обходится без Геннадия 
Моисеевича 
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Руководитель продюсерского 
центра Александр Филиппов счита-
ет, что этот проект состоялся благо-
даря поддержке городской админи-
страции и мэра Иркутска Дмитрия 
Бердникова.

— Проект «Летние джазовые 
сезоны», как и фестиваль «Джаз на 
Байкале», не только собирают на 
своих площадках мастеров, извест-
ных корифеев джаза, но и дают воз-
можность молодым исполнителям 
попробовать свои силы. Ежегод-
ный детско-юношеский джазовый 
фестиваль-конкурс Jazz Kids также 
стал доброй традицией, — отметил 
Александр Филиппов.

"
В первый сентябрьский 
вечер на открытой 
площадке острова 
Юность иркутяне стали 
участниками большого, 
красивого и яркого 
музыкального действа. 

Исполнение ритмичных компози-
ций участниками студии барабанов 
SpaceJam (ИГУ) подогрело зритель-
ское внимание. Этот коллектив под 
руководством Константина Токар-
ского широко известен не только 
студентам, но и многим иркутянам. 
В арсенале артистов — барабаны и 
ритмы со всего света.

В концертной программе было 
много молодых и совсем юных 
музыкантов. Джазовые компози-
ции исполняли ученики Областной 
школы искусств, которых подгото-
вил педагог Александр Чекмарев. 

Свое мастерство показали пятеро 
студентов музыкального отделения 
искусства эстрады регионального 
колледжа педагогического образо-
вания — Алена Шестяева, Василина 
Патрина, Алина Ершова, Алексан-
дра Пугачева, Ярослав Филимо-
ненко. Все они ученики известных 
иркутских преподавателей Ольги 
Ниренберчик и Оксаны Гурьевой.

Зрители с особой теплотой 
встретили выступления участницы 
музыкальной лаборатории Натальи 
Лихошерст Майи Потравко, моло-
дых исполнителей студии эстрадно-
го мастерства «Нота» и автора-ис-
полнителя Алены Андерс.

Известный иркутский саксофо-
нист Андрей Гедеон продемонстри-
ровал публике свежий взгляд на 
знакомые рок-хиты и классические 
произведения. В завершение му-
зыкальной программы на сцене 
появился долгожданный ансамбль 
«Доктор Джаз». Приятным допол-
нением вечерней программы стало 
огненное шоу от студии «Белая во-
рона» (Ангарск).

— Джазовый проект существует 
четыре года. Все это время мы экспе-
риментируем, — прокомментировал 
музыкальную программу финаль-
ного концерта нынешнего «Летнего 
сезона» Александр Филиппов. — 
В этом году мы решили показать, 
казалось бы, несовместимые жанры 
и то, как они гармонично могут сосу-
ществовать на одной сцене. Уверен, 
взыскательные иркутские зрители 
оценят нашу идею и поддержат нас.

Надо отметить, что зрители не 
только оценили и поддержали вы-
ступления музыкантов громкими 
аплодисментами, они стали актив-
ными участниками джазового вече-
ра на берегу Ангары. Дети первыми 
почувствовали музыкальный дух 
свободы и импровизации, танце-
вали и радостно бегали, прыгали 
на площадке. Позже, танцуя, к ним 
присоединились и взрослые. К 
слову, среди благодарных ценителей 
джаза были люди разного возраста, 
многие пришли семьями.

Джазовый праздник получился 
удивительно радостным, насыщен-
ным музыкой и прекрасными голоса-
ми, хорошим настроением, которое 
было органично дополнено природ-
ными декорациями, отражавшимися 
в воде огнями города, спокойным и 
независимым течением Ангары.

Ирина Юрьева 
Фото Анастасии Токарской

СПРАВКА
Фонд поддержки инновационных творческих проектов и музыкального 
развития «Джаз на Байкале» является одной из самых известных 
общественных организаций Иркутска. При поддержке городской 
администрации фонд реализовал несколько значимых проектов. Один из 
них — ежегодный международный фестиваль «Джаз на Байкале», который 
проходит в областном центре с 2006 года и направлен на популяризацию 
музыкального искусства. В рамках этого фестиваля проводят конкурс 
молодых исполнителей и благотворительный концерт «У добра нет 
границ».
Фонд «Джаз на Байкале» является соорганизатором проекта «Летние 
джазовые сезоны», который на открытых площадках собирает множество 
любителей музыкального творчества из числа жителей Иркутска и его 
гостей.
Президент Фонда поддержки инновационных творческих проектов и 
музыкального развития «Джаз на Байкале» — Александр Филиппов.

ФИНАЛ «ЛЕТНЕГО ДЖАЗОВОГО 
СЕЗОНА — 2019»

Завершающий концерт прошел в Иркутске 1 сентября

«Летние джазовые сезо-
ны» радуют иркутских 
любителей музыки 

с 2016-го. В этом году открытие 
цикла концертов состоялось в 
День города с участием Игоря 
Бутмана, саксофониста, народ-
ного артиста России, лауреата 
Государственной премии РФ, 
организатора и руководителя Мо-
сковского джазового оркестра. На 
открытой сцене острова Юность 
выступали также группы SHONO, 
«Сезон Dождей» и проект Kilijek 
(это совместное творчество груп-
пы «Доктор Джаз» и певицы Кати 
Килижековой из Республики Ха-
касия). А 26 июля здесь же состо-
ялся сольный концерт ансамбля 
«Доктор Джаз». Закрытие джазо-
вого сезона прошло 1 сентября. Проект «Летние джазовые сезоны» проводится в Иркутске 

при поддержке городской администрации с 2016 года. 
За это время перед иркутянами выступили не только 
признанные мастера джаза, но и молодые исполнители 



В школе № 29 в этом учебном 
году открыли новый спортивный 
модуль. Площадь физкультурного 
комплекса — около 1400 квадратных 
метров, там расположен отдельный 
зал аэробики, универсальный спор-
тивный зал, благоустроена терри-
тория школы. Социальные объекты 
в Иркутске традиционно строятся 
с элементами доступной среды: для 
особенных детей в новом модуле 
созданы все условия, чтобы они мог-
ли заниматься спортом, в частности 
сделан специальный лифт, установ-
лены пандусы. Мэр Иркутска Дми-
трий Бердников проверил качество 
выполненных работ на объекте.

— Возведение нового спортивного 
модуля начали в прошлом году — 
к 100-летию школы, — подчеркнул 
глава города. — И меньше чем за 
год построили этот, по сути, полно-
ценный физкультурный комплекс. 
Он станет спортивным центром для 
всего района: здесь будут прово-
диться не только занятия физиче-
ской культурой для школьников, но 
и городские соревнования и меро-
приятия. 

"
Сейчас мы прорабатываем 
вопрос строительства 
таких же отдельных 
спортивных модулей на 
территориях школ № 8 и 9.

Еще один спортивный объект 
открылся в Академгородке — там 
после благоустройства начал функ-
ционировать хоккейный корт при 
школе № 24. Раньше он находился 

в аварийном состоянии. Этим летом 
его реконструировали — заменили 
ограждение, покрасили, отсыпа-
ли, установили лавочки для пере-
одевания и новые ворота. Второго 
сентября корт официально открыли. 
Поздравить учеников с обновленной 
спортивной площадкой приехал 
и глава города. Он подарил юным 
спортсменам футбольные мячи.

В честь этого события на корте 
провели товарищеский матч между 
командами школ № 24 и 19. Учебные 
заведения находятся по соседству, 
так что подобные игры на новой пло-
щадке станут традиционными.

— Такие товарищеские матчи 
важны для нас, — отметили юные 
спортсмены. — Это тренировка 
перед другими, более серьезными 

играми. Мы занимаемся в футболь-
ной секции, и обычно у нас прохо-
дят двусторонки внутри команды, 
а тут мы играем против других со-
перников. Это хорошая проверка.

По словам заместителя директора 
по воспитательной работе школы 
№ 24 Олеси Коваленко, в теплое 
время года корт предназначен для 
футбола, подвижных игр, а зимой 
его заливают льдом для хоккея. 
В 24-й школе есть своя хоккейная 
команда «Фаворит» — участник 
окружных, городских соревнований. 
Тренирует ее педагог-организатор 
Александр Баюсов.

Кстати, обновление корта — не 
единственная радость для учеников 
школы № 24, уже начались работы 
по реконструкции школьного стади-
она и обустройства на нем спортив-
ной площадки. Всего же в 2019 году 
в Иркутске обновят 14 спортивных 
объектов на территориях образова-
тельных учреждений.

Элина Халтанова 
Фото Дарьи Таракановой
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Бесплатная политическая рекламаБесплатная политическая реклама

Здоровье и выносливость че-
ловека закладываются еще 
в детстве. В ритме современ-

ной жизни, когда дети с раннего 
возраста окружены гаджетами, 
крайне важно развивать физи-
ческую крепость ребенка. По-
этому в школах особое внимание 
уделяется урокам физкультуры. 
Администрация Иркутска создает 
комфортные условия для занятий 
спортом школьников. Городские 
власти взяли курс на обновление 
и строительство спортивных объ-
ектов на территориях учрежде-
ний образований: стадионов, хок-
кейных кортов, универсальных 
площадок и спортивных залов.

ФИЗКУЛЬТУРА  
В КОМФОРТНЫХ 

УСЛОВИЯХ

В Иркутске продолжается возведение 
и благоустройство  

спортивных объектов при школах

Дмитрий Бердников 
подчеркнул, что в спортивном 

модуле школы № 29 будут 
проводиться не только занятия 

физической культурой для 
школьников, но и городские 

соревнования и мероприятия 
Открытие корта в школе № 24 отметили 

товарищеским матчем по мини-футболу 
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Книжному фестивалю благоволи-
ла даже погода: все три дня были те-
плыми и солнечными. Белые шатры 
у стадиона «Труд» радовали обилием 
новых книг, на мероприятии побы-
вали почти пятнадцать тысяч посе-
тителей. Организаторы постарались, 
пригласив представителей различ-
ных модных литературных течений.

— Такие книжные фестивали 
мы проводим по всей России — в 
Тобольске, Ростове-на-Дону, Перми, 
— рассказал модератор и ведущий 
критик Международного книжного 
фестиваля Константин Мильчин. 
— Все они однодневные, только у 
вас фестиваль проходит в течение 
трех дней. Лично для меня Иркутск 
безумно приятный город, очень 
его люблю! Кстати, мне пришлось 
приложить немало усилий, чтобы 
привезти сюда Оуэна Мэтьюза. Дело 
в том, что издательство сейчас очень 
мало средств вкладывает в продви-
жение книг — экономят…

"
Среди самых именитых 
гостей были норвежский 
прозаик Эрленд Лу, 
армянская писательница 
Мариам Петросян, 
автор бестселлера «В 
Интернете кто-то неправ» 
Ася Казанцева и лауреат 
«Русского Букера» 
Александр Снегирев. 
Участие в фестивале 
приняли также иркутские 
писатели, краеведы, 
критики.

Вот что рассказали некоторые 
из них о своем творчестве, о роли 
Международного книжного фести-
валя (ИМКФ) в культурной жизни 
Иркутска и о другом. 

Писатель Михаил Соловьев, 
автор приключенческих и дет-
ских книг:

— Мои книги издавались в Мо-
скве, Улан-Удэ, Петербурге, Ир-
кутске и даже на Кипре. Однажды 
знакомый редактор сказала — ты 
очень хорошо пишешь про женщин, 
поставь себе ограничение 5—7 тысяч 
знаков и… пиши! На фестивале я 
представляю сборник небольших 
рассказов «Опасная правда». Это 
разные истории об удачных и не-
удачных замужествах, долгосрочных 
отношениях и нечаянной любви за 
границей, понимания и недопони-
мания мужчины и женщины. Исто-
рии семейных пар, мужской ревно-
сти, странных персонажей на сайтах 
знакомств. Философия и мистика 
любви и просто забавные житейские 
ситуации…

Аркадий Давыдов, в прошлом 
психиатр, нейрохирург, сейчас 
антиквар, меценат и литератор:

— Врачом я решил стать, потому 
что в детстве много болел. 25 лет в 
психиатрии, 5 лет в нейрохирургии. 
Было сложно: операции по 6—8 
часов, практически не отдыхал. 
Из медицины я ушел полностью 
опустошенным и открыл 
собственную реставра-
ционную мастерскую. 
Страсть к старине у меня 
в крови, она досталась 
мне от дедушки, его 
старинные часы — наша 
главная семейная релик-
вия.

Однажды ко мне при-
шла иркутская журна-
листка Настя Яровая 
— готовила материал в 
газету. Мы разговори-
лись, и она посоветовала 
начать писать самому. 
Говорю: «Уже три тома 
рукописей в шкафу 
лежат». Настя прочла и 
сказала — это надо опу-
бликовать! Так вышла 
первая книжка «Барвиньяновый 
бушлат». Сразу скажу — если бы 
не поделился с читателями своими 
мыслями, то, наверное, «сошел бы с 
ума». В моих очерках всё — правда, 
нет ничего придуманного.

Сейчас, когда начал писать и из-
давать свои книги, чувствую себя 
свободным. Правда, путешествую 
не так много, в основном в Москву 
и Петербург за старинной мебелью. 
Мастерская — теперь это уже бизнес 
старшего сына, который также явля-
ется штатным реставратором музея 
«Тальцы». А в свободное время за-
нимаюсь еще одним любимым делом 
— восстанавливаю старинные часы.

Путешественник и профессор 
Аркадий Калихман:

— Краеведение — главная тема 
моих книг. Например, «Дальний 
Восток: экспедиция за 
картами» — заметки об 
особо охраняемых терри-
ториях Сибири и Даль-
него Востока. Юг При-
морья — это практически 
субтропики, а Чукотка 
— уже тундра, причем 
приокеаническая, Саха-
лин — вообще отдельная 
страна, как и Курилы, 
настолько они все раз-
ные. Материал для книги 
собирал несколько лет, 
путешествовал по самым 
заповедным местам вос-
точной части России.

Сотрудник Иркут-
ского областного 
краеведческого музея Артем 
Ермаков на фестивале про-
читал лекцию, посвященную 
судьбе знаменитого иркутско-
го градоначальника Николая 
Салацкого:

— В 70—80-е годы в СССР огром-
ные средства уходили на освоение 
БАМа и других северных террито-
рий. Интересы других городов, в 
том числе Иркутска, ставились на 
второй план. Несмотря на это, об-
ластной центр продолжал развивать-
ся во многом благодаря Николаю 
Салацкому, которому приходилось 
выбивать деньги даже на строи-
тельство новой ТЭЦ. Именно при 

нем началось возведение больших 
микрорайонов, Торгового комплекса, 
Дворца спорта, гостиниц «Инту-
рист» и «Ангара». Вектор развития 
Иркутска в представлении Николая 
Салацкого кардинально расходился с 
партийным, из-за чего его и сняли с 
должности. Но и после ухода с поста 
главы города он занимался спасени-
ем, развитием культурных объектов. 
Именно благодаря усилиям Николая 
Салацкого Иркутск получил средства 
на реставрацию Спасской церкви, 
собора Богоявления, был сохранен 
ледокол «Ангара».

Михаил Фаустов, директор 
проекта ИМКФ, в прошлом ря-
довой электрик:

— Часто вспоминаем наш 
первый Международный 
книжный фестиваль, ко-
торый прошел в Иркутске 
в 2017 году. После него в 
городе стали проводить по-
этические слеты, появились 
новые книжные магазины, 
«тусовки» и активности. 
Второй фестиваль радует 
еще больше. Меня порази-
ли очереди за автографами 
Аси Казанцевой и Мариам 
Петросян! Но самое при-
ятное, что люди покупают 
книги, им интересны новин-
ки. Главное — создать общее 
поле, где каждый может вы-

брать что-то свое и найти какую-ни-
будь редкость. Отдельный сегмент 
фестиваля — детская литература. 
Его куратор — Ирина Рощева из 
Тулы. На родине она проводит свой 
фестиваль «ЛитераТула», который 
уже известен на всю страну и за ее 
пределами. Что касается нечитания 
подростками книг, уверен, это лож-
ный посыл! Вокруг меня все читают. 
Я вижу, сколько молодежи приходит 
на наши фестивали, вижу, как они 
любят и умеют читать и насколько 
уважают книгу!

Опрос провел Михаил Юровский 
Фото Дарьи Таракановой  

и Артема Илошваи

ЧИТАЮТ ВСЕ!
Международный книжный фестиваль 

прошел в Иркутске

Пятнадцать тысяч посети-
телей, более ста россий-
ских и зарубежных изда-

тельств, восемьдесят писателей, 
поэтов и критиков — в Иркутске 
уже во второй раз состоялся 
Международный книжный фе-
стиваль. Его главная тема в этом 
году — «Контуры нового мира». 
В рамках мероприятия с 30 ав-
густа по 1 сентября на площади 
возле стадиона «Труд» проходила 
книжная ярмарка, проводились 
мастер-классы, дискуссии, те-
матические лекции и встречи с 
авторами.

Среди самых именитых гостей фестиваля  
был норвежский прозаик Эрленд Лу

Директор проекта ИМКФ 
Михаил Фаустов 

В первый день фестиваля на главной сцене  
был представлен уличный спектакль «Лес» 

На площади возле стадиона «Труд» три дня проходила 
книжная ярмарка, проводились мастер-классы, дискуссии, 

тематические лекции и встречи с авторами
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— Я был в Иркутске 25 лет назад и счаст-
лив вновь посетить его. Перемены колоссаль-
ные! То, что у вас сохраняется исторический 
центр, воссоздаются старые кварталы, меня 
очень радует.

Именно в вашем городе я хотел предста-
вить мою книгу «Грандиозные авантюры». 
Это история Николая Петровича Резанова, 
который известен всем как герой «Юноны и 
Авось». Я тоже узнал о нем после того, как 
побывал на рок-опере Рыбникова.

Мне было очень интересно понять, каким 
же был на самом деле этот дворянин, мечта-
тель, герой-любовник. В отличие от многих 
других он был деятельной личностью, сам 
создавал свою историю и историю своей 
страны. И почти осуществил свою мечту — 
сделать часть Америки российской. Резанов 
— один из тех новаторов, кто воспринимал 
Россию не как обособленную империю, а как 
неотделимую часть огромного мира. Он стал 
достойным последователем казаков — поко-
рителей Сибири, первооткрывателей невооб-
разимых северных пространств в XVI — XVIII 
веках. Ведь он был зятем Григория Шелихо-
ва и несколько лет прожил в Иркутске.

"
В истории о Русской Америке очень 
ярко прослеживается мысль о борьбе 
человека с природой, о господстве 
человека над покоренным миром. 
И Николай Резанов имел твердое 
убеждение, что это возможно.

Но когда ты видишь эту природу, ее суровость, 
ее крутой нрав и необозримые широты, летя пять 
часов на самолете, не понимаешь, как можно 
было преодолевать такие пространства, существо-
вать в таких суровых условиях, постоянно риско-
вать жизнью. Ведь здесь призрак дороги вообще 
обрывался, дальше дороги заканчивались. Только 
по Лене — «в никуда». Как можно было бороться 
с такой природой, которая в любой момент могла 
обнулить весь твой опыт, поставить неуд всем 
твоим мечтам, желаниям и намерениям?! Сибирь 
— бесконечный континент той просто невозмож-
ной России… Это западному уму не постичь.

А первопроходцы верили, что любые трудности 
можно преодолеть и покорить природу навсегда. 
Это еще и ярмарка тщеславия, имперских ам-
биций, взваленных на плечи простых солдат и 
людей. К тому же история Русской Америки — это 

судьбы иркутян, от Григория Шелихова до Нико-
лая Резанова.

— А как вы писали ваш роман о Николае 
Петровиче Резанове?

— Я много путешествовал. Решил не просто 
проехать, пройти своими ногами по тем местам, 
где был Резанов: Петропавловск-Камчатский, 
Аляска (Кадьяк, Ситка), Санкт-Петербург, Кяхта, 
Иркутск. Как сказал Бродский: «Пространства — 
это философия». Мне очень нравится эта фраза 
своей яркой глубиной. Конечно же, я, прежде 
всего, опираюсь на архивы как военный историк 
— это основа, но больше всего люблю путеше-
ствовать, словно проживая жизни своих героев. 
Места силы… Можно сказать так — земля помнит 
всех и вся.

— Оуэн, расскажите об истории созда-
ния своей первой книги.

— Первая книга называлась «Антисоветский 
роман» и была посвящена истории любви моих 
родителей. Мой отец — английский ученый, был 
профессором в Оксфорде, в 1960-е годы работал 
дипломатом при посольстве в Москве, писал 
работу по социологии социализма. В 1963 году 
в библиотеке Института марксизма-лениниз-
ма познакомился с моей мамой. Они полюбили 
друг друга и пытались пожениться. Однако отца 

выслали из Советского Союза и объявили 
персоной нон грата, мама же лишилась рабо-
ты в библиотеке. И шесть лет они боролись, 
чтобы ее выпустили из страны. И только в 
1969 году после титанических усилий и дра-
матических переживаний мама смогла при-
ехать к любимому. Я родился уже в Англии. 
Сразу после университета отправился воен-
ным журналистом сначала в Венгрию, потом 
в Боснию — в 1994-м, в Афганистан — в 1997 
году, работал в Ливане, Чечне — туда я ездил 
13 раз. После были Ирак в 2002-м, снова 
Афганистан и еще Узбекистан…

— Опыт у вас огромный… А книги 
все-таки пишете не о войне, а о мире?

— Мой «Антисоветский роман» в Англии 
издали под заголовком «Дети Сталина». 
После его перевели на 28 языков мира. Это 
не совсем роман, конечно, это сплав жанров: 
автобиография, репортаж, семейная сага, 
мемуары. Потом я написал книгу о Николае 
Петровиче Резанове. Следующая моя работа, 
которая уже вышла, но пока еще не пере-
ведена на русский язык, — биография со-
ветского разведчика Рихарда Зорге. И еще я 
написал три романа: «Московский Вавилон» 
— о Москве 90-х, «Мать бури» — о военных 

действиях в Чечне и на Донбассе, и «Черное 
солнце» — это полудетектив, основанный на ме-
муарах Андрея Сахарова, Арзамас-16, закрытый 
город, его подпольная жизнь.

— Скажите, пожалуйста, что для вас 
является доминантой, платформой — 
английская или русская литература?

— Вопрос о доминанте очень хороший. Я ро-
дился и вырос в Англии, прекрасно знаю англий-
скую классику, но мои интересы там, где живет 
моя душа, — великое евразийское поле. Обожаю 
Николая Васильевича Гоголя! И моя мечта — 
воссоздать его жизнь в самом невероятном свете. 
Еще люблю всяческих фееричных сатириков-аб-
сурдистов типа Хармса, Зощенко, Булгакова.

— Расскажите о ваших творческих пла-
нах…

— Мои интересы пока все в России. Люди, вре-
мя, удивительные события. Моя бабушка провела 
15 лет в лагерях Семипалатинска. Возможно, я 
опять брошу всё и перееду на время сбора инфор-
мации в казахстанские широты… У меня всегда 
было ощущение, что места словно впитывают дух 
произошедшего.

Беседовал Михаил Юровский 
Фото Артема Илошваи

С МЕЧТОЙ О РОССИИ
Британский писатель, историк и журналист  
Оуэн Мэтьюз презентовал в Иркутске книгу  

о герое рок-оперы «Юнона и Авось»

Литератор Оуэн Мэтьюз — 
один из гостей Иркутского 
книжного фестиваля. Его 

романы — о России, Советском 
Союзе и собственной семье. В 15 
лет еще в Лондоне услышал на 
русском языке рок-оперу «Юнона 
и Авось» и по прошествии 30 лет 
написал книгу о Николае Резано-
ве. О своем творчестве и планах на 
будущее Оуэн Мэтьюз рассказал 
корреспонденту газеты «Иркутск».
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5—8 сентября
Традиционный межрегиональный 
турнир «Поколение ЗОЖ» по волейболу 
среди юношей 2008—2009 г. р. ФОК с 
бассейном, б. Рябикова, 48, 08.00
Традиционный межрегиональный 
турнир «Поколение ЗОЖ» по волейбо-
лу среди девушек 2006—2007 г. р. СК 
«Вымпел» ул. Трудовая, 115а, 08.00
6 сентября
Открытый чемпионат Иркутска по фут-
болу. Лига-1. 12-й тур. «Гранд-Байкал» 
— «Звезда». ФК «Зенит», ул. Авиастрои-
телей, 4а, 18.30
Фестиваль «Дни Бразилии в Иркутске — 
2019». Концертная площадка, о. Юность, 
19.00
7 сентября
Открытый турнир по теннису в смешан-
ном разряде (микс), о. Юность, 11.00
8 сентября
Отборочный этап IХ открытых соревно-
ваний на Кубок мэра Иркутска по мини-
футболу среди дворовых команд 2007 г. 
р. и младше (Свердловский округ), ул. 
4-я Железнодорожная, 44, 11.00
Отборочный этап IХ открытых соревно-
ваний на Кубок мэра Иркутска по мини-

футболу среди дворовых 
команд 2007 г. р. и младше 
(Ленинский округ), ул. 
Украинская, 3, 11.30
Отборочный этап IХ откры-
тых соревнований на Кубок 
мэра Иркутска по мини-
футболу среди дворовых 
команд 2007 г. р. и младше 
(Правобережный округ), мкр. Зеленый, 
30, 12.00
Отборочный этап IХ открытых соревно-
ваний на Кубок мэра Иркутска по мини-
футболу среди дворовых команд 2007 
г. р. и младше (Октябрьский округ), ул. 
Лопатина, 51, 14.00
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-3. 11-й тур. ЦРС «Локомо-
тив» — Альянс». Стадион ИРНИТУ, ул. 
Лермонтова, 83, 18.00
9 сентября
Открытый чемпионат Иркутска по фут-
болу. Лига-3. 11-й тур. ЦРС «СМ-М» — 
«Байкал-Д». ФЦ «Байкал», ул. Боткина, 
1, 18.00
9—12 сентября
Турнир по баскетболу на кубок ДЮСШ 
— 4. СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 
09.30

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

6 сентября
«Хочу в школу!» — веселый марафон зна-
ний. Детская библиотека «В Солнечном», 
ул. Байкальская, 310а, тел. 35-39-11 (6+), 
12.00 и 15.00
7 сентября
«Приглашает книга в гости» — библиобар 
open-air ко Дню микрорайона Синюшина 
Гора. Библиотека «Синегорье», б. Рябико-
ва, 36, тел. 30-27-57 (12+), 12.00
8—22 сентября
«Море-озеро Байкал» — выставка фото-
работ читателей библиотеки. ЦГБ им. 
А.В.Потаниной, ул. Трилиссера, 32,  
тел. 23-93-91 (6+), 11.00 и 19.00
9 сентября
«Спасите нерпу» — экологическая игра 
для учащихся младших и средних классов. 
Библиотека № 17, Байкальская, 211,  
тел. 22-68-95 (6+), 12.00

«Рабочее место — подмостки театра» — 
литературный видеосеанс. Библиотека 
«Синегорье», б. Рябикова, 36,  
тел. 30-27-57 (16+), 14.00
10 сентября
«Байкал, жемчужина природы, да будет 
вечен на Земле!» — познавательная игра. 
Библиотека им. Е.А.Евтушенко, Юбилей-
ный, 22, тел. 46-12-77 (6+), 12.00
11 сентября
«Рябиновая осень» — лирический аль-
бом русских поэтов об осени. ЦГБ им. 
А.В.Потаниной, Трилиссера, 32,  
тел. 23-93-91 (16+), 15.00
12 сентября
«Лето красное — пора прекрас-
ная» — День урожая. Библиотека им. 
Е.А.Евтушенко, Юбилейный, 22,  
тел. 46-12-77 (16+), 12.00

Вход на все мероприятия  
свободный.

6 сентября
«Розетта» (6+), 10.30
«Жизнь деревьев» (0+), 12.00
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30
«Фантом Вселенной. В поисках тем-
ной материи» (12+), 18.00
«Темная материя» (12+), 19.30
7 сентября
«Полярис. Космическая 
субмарина и загадка по-
лярной ночи» (0+), 10.30
«Путешествие по Солнеч-
ной системе» (6+), 12.00
«Энергия Вселенной» 
(12+), 13.30
«Экзопланеты» (6+), 15.00
«Солнце — наша живая 
звезда» (12+), 16.30
«Фантом Вселенной. В поисках 
темной материи» (12+), 18.00
«Бастер Китон шоу» (6+), 19.30
8 сентября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Жизнь деревьев» (0+), 12.00
«Розетта» (6+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 15.00
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
16.30
«Энергия Вселенной» (12+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 19.30
9 сентября
«Розетта» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 12.00

«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 16.30
10 сентября
«Жизнь деревьев» (0+), 10.30

«Земля — Вселенная» (6+), 12.00
«Экзопланеты» (6+), 13.30

«Черные дыры. Путеше-
ствие в неизведанное» 

(12+), 15.00
«Солнце — наша живая 
звезда» (12+), 16.30
«Темная материя» 
(12+), 18.00
«Энергия Вселенной» 
(12+), 19.30

11 сентября
«От Чиксулуба до Тунгу-

ски» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая 

субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (0+), 12.00

«Два стеклышка. Удивительный 
телескоп» (6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 16.30
«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Энергия Вселенной» (12+), 19.30
12 сентября
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (0+), 13.30
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 15.00
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
16.30
«Розетта» (6+), 18.00
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки.

Требуются сотрудники для работы 
в супермаркетах сети «Слата». 

Официальное трудоустройство, 
соцпакет. Тел. 977-002.

«Баргузин»
«Оно-2» (18+)
«Битва» (6+)
«Команда мечты» (6+)
«Эбигейл» (6+)
«Я иду искать» (18+)
«UglyDolls. Куклы с характером» (6+)
«Одесса» (18+)
«Жара» (16+)
Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454.

«КомсоМолл»
«Оно-2» (18+)
«Битва» (6+)
«Команда мечты» (6+)
«Эбигейл» (6+)
«Я иду искать» (18+)
«UglyDolls. Куклы с характером» (6+)
«Одесса» (18+)
«Жара» (16+)
«Куда та пропала, Бернадетт?» (16+)
«Царство» (16+)
«В Кейптаунском порту» (16+)
«Последнее испытание» (16+)
«Тачка на миллион» (18+)
«Игра Ганнибала» (18+)
«Спасатели» (6+)
«Королевские каникулы» (6+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Капкан» (18+)
«Трудности выживания» (16+)
Заказ билетов: 787-787. Автоответчик: 
550-454.

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Битва» (6+)

«Команда мечты» (6+)
«Трудности выживания» (16+)
«Я иду искать» (18+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Капкан» (18+)
«Angry Birds — 2» (6+)
«Однажды в Голливуде» (18+)
Заказ билетов: 20-94-80. 
Автоответчик: 30-33-03.

КИНОТЕАТРЫ

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция 
«Иркутск археологический», «От острога 
до города» (6+)
Выставки:
«Иркутяне — строители БАМа» (6+)
«Почетные граждане города Иркутска», 
дореволюционный период (6+)
«140 лет Иркутскому пожару» (6+)
«По странам Азии» — фотовыставка Ирен 
Монсе (6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
5, 12 сентября
Торжественная церемония получения 
гражданства РФ (14+), 17.00 
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Экспозиция «Мемориальная мастерская 
мастеров ДПИ». «В.С.Рогаль. Китай» (6+)
Выставки:
«Моя Россия. Привет из Санкт-
Петербурга» — выставка П.П.Гамаюнова 
(6+)
«Мой мир» — живопись Генна-
дия Суханова (6+)
«Николай Житков. Живопись. 
Графика», посвященная памяти 
художника (6+)
«Хоровод ремесел на земле Ир-
кутской» (6+)
7 сентября
Работа изостудии «Маленький 
художник», 10.00—18.00 (6+)
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 
102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия с ма-
стерами народного творчества и 
ремесел: изготовление народной 
куклы, резьба по дереву, ткаче-
ство. По заявкам! (6+)
Солдаты Отечества, ул. 
Чайковского, 5. Тел. для 
справок: 38-08-99. Выходной 
день — среда.
Лекционно-игровая программа 
«Уроки мужества», костюмиро-
ванные экскурсии по заявкам, 
выездные интерактивные лек-
ции об истории оружия (6+)
Постоянно действующая экспо-
зиция «Иркутяне в войнах ХIХ 
— начала ХХ века»
Выставки:
«Немые свидетели последней 
войны империи» (6+)

«За други своя» — о творчестве Театра на-
родной драмы (6+) 
«Воевал сибиряк на Карельском» — к 
75-летию освобождения Карелии (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник.
Лекционно-игровые программы: «Как 
учились наши деды?», «Хочу в школу», 
«Старинные забавы и игры», «Волшебная 
бумага». По заявкам (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX в.»
Выставки:
«Фантазии о чае» — творческие работы 
учеников художественных школ Иркутска 
(3+)
«Трактирный промысел в Иркутске, конец 
XIX — начало XX в.» (6+)
«Ралли Париж — Пекин» (6+)
«Летопись иркутской жизни» — заметки 
из иркутских газет конца XIX — начала 
XX в. (6+)
«Одёжка без застёжки: кондитерский 
пиар» (6+)
Мастер-классы по заявкам.


